
Москва — огромный мегапо-
лис, который открывает пе-
ред жителями тысячи карьер-
ных возможностей. Профес-
сионалы своего дела и, ко-
нечно, молодежь со свежим 
взглядом и интересными иде-
ями нужны и в столичном 
правительстве.
На один день пространство 
Москвы в 75-м павильоне 
 ВДНХ на выставке-фору-
ме «Россия» превратилось 
в центр карьеры и развития 
компетенций. Команда Ка-
дровых сервисов правитель-
ства Москвы подготовила для 
посетителей серию меропри-
ятий о том, как создаются са-
мые масштабные городские 
проекты и кто их реализует.
— Молодым талантливым спе-
циалистам, которые хотят раз-
вивать Москву, мы предлага-
ем оплачиваемую стажировку 
в столичных органах власти 
и организациях, — рассказы-
вает специалист Центра раз-
вития карьеры правительства 
Москвы Василина Филиппо-
ва. — Она длится полгода, 
каждые два месяца ребята ме-
няют место стажировки, что-
бы найти не просто работу, 
а дело жизни, получив предло-
жение о дальнейшем трудоу-
стройстве в штат.
Стать стажером могут сту-
денты старших курсов и вы-
пускники вузов до 35 лет. При 
подаче заявки ребята выби-
рают одно из семи направле-
ний: «Городская экономика», 
«Медийный город», «Право-
вое пространство», «Соци-

альный город», «HR-город», 
«Комфортная городская сре-
да» и «ИТ-город». Они прохо-
дят конкурсный отбор, и луч-
шие приступают к работе над 

реальными городскими про-
ектами. 
Гости прямо на форуме могли 
получить ответы на все вопро-
сы о стажировке.

Василина Филиппова год на-
зад сама была стажером. Де-
вушка окончила МГПУ по спе-
циальности «Преподаватель 
актерского мастерства», а за-

тем магистратуру 
по направлению 
«Организатор ме-
роприятий».
— Первым местом 
стажировки была 
ВДНХ, а уже на вто-
ром этапе я попала 
в Центр развития 
карьеры прави-
тельства Москвы, 
где занималась ор-
ганизацией меро-
приятий. По ито-
гам стажировки 

мне предложили работу, — 
поделилась она. 
Работа в правительстве, по 
мнению Василины, — это ди-
намика и новые впечатления. 

— Каждый день я делаю наш 
город лучше и получаю от это-
го огромное удовольствие, — 
отметила она. 
Примечательно, что за все 
время программы — она су-
ществует с 2011 года — стажи-
ровку прошли 1,7 тысячи ре-
бят, и большинство из них уже 
нашли свое призвание и тру-
доустроились в организации 
правительства Москвы. 
В рамках Дня карьеры гости 
тоже могли попробовать, ка-
ково это работать в столич-
ном правительстве. С помо-
щью тренажера виртуальной 
реальности посетители при-
меряли на себя роли директо-
ра школы, сотрудника ЗАГС, 
инспектора по благоустрой-
ству и контролера платных 
парковок. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу 
на международ-
ной выставке- 
форуме «Россия» 
на ВДНХ прошел 
День карьеры 
в правитель-
стве Москвы. 
«ВМ» узнала, 
как трудоустро-
иться в органы 
госвласти.

Электробусы купили благодаря 
продаже зеленых облигаций
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о зеленых облигациях и их 
пользе для города, а в суббо-
ту поделился ходом реализа-
ции программы реновации.

В прошлом году, по словам мэ-
ра, впервые были выпущены 
зеленые облигации для граж-
дан на два миллиарда рублей. 
Их покупка позволяет инве-
стировать в городской эколо-
гический проект без риска по-
терять свои деньги. Выпуск 
был полностью раскуплен за 
5 недель. 
— На средства, вырученные 
от продажи зеленых облига-
ций для населения, приобре-
ли 51 электробус, — сообщил 
глава города.
Сергей Собянин рассказал, 
что доход по облигациям со-
ставляет 8,5 процента годо-

вых и выплачивается еже-
квартально, а срок обраще-
ния ценных бумаг — два года.
Также мэр сообщил, что 
в Юго-Западном округе в про-
грамму реновации включено 
520 домов. 
— В них проживают 117,2 ты-
сячи человек, — написал 
он. — Введены 39 новостроек, 
в строительстве — 16 домов, 
в проектировании — еще 27.

Глава города отметил, что 
вместе с жильем возводятся 
также новые объекты соци-
альной инфраструктуры.
— В Южном Бутове построен 
детский сад на улице Поляны, 
запланировано строитель-
ство двух школ: в Проектиру-
емом проезде № 552 и на ули-
це Маршала Савицкого, — по-
делился планами Сергей Со-
бянин. 
Кроме того, появится новый 
общественно-физкультурный 
комплекс на улице Брусило-
ва, продолжится строитель-
ство спортивного комплекса 
на Остафьевской улице и физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса на Южнобутов-
ской улице.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Семь путепроводов 
для одной рокады
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
работ на первом участке Юж-
ной рокады. 

Строители завер-
шили монтаж про-
летного строения 
путепровода из же-
лезобетонных ба-
лок на участке Юж-
ной рокады, протя-
нувшемся от Ка-
спийской улицы до 1-го 
Котляковского переулка.
— В настоящий период ве-
дется омоноличивание, то 
есть бетонирование про-
странства между балками 
пролетного строения путе-
провода через Кантемиров-
скую улицу, который обеспе-
чит бессветофорную связь 

между улицей Кошкина и Кав-
казским бульваром. Сооруже-
ние станет седьмым по счету 
путепроводом на первом 
участке Южной рокады, — 
рассказал Андрей Бочкарев.

Он уточнил, что 
всего на участке 
Южной рокады от 
Каспийской ули-
цы до 1-го Котля-
ковского переулка 
п р е д у с м о т р е н о 
создание семи пу-
тепроводов.
— Продолжаются 

монтажные работы на двух 
путепроводах, расположен-
ных по основному ходу на ули-
це Кантемировской, — доба-
вил заммэра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyаvskaya@vm.ru

Кубок мэра Москвы по стендовой стрельбе пройдет в столице с февраля по май. 
Соревнования проведут в трех категориях в несколько этапов. Победителей будет двое 
(профессионал и любитель), каждый получит главный приз — автомобиль «Москвич 3». 
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Правительство ищет таланты
Молодежь Москвы может стать частью команды городской власти
и внести свой вклад в развитие столицы

ПОЛИНА ЛОГИНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СЛУЖБЫ И КАДРОВ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

В правительстве Москвы рады 
новым специалистам, которые 
замотивированы делать 
жизнь в столице еще лучше. 
Если вы профессионал, кото-
рый уверен, что наш город — 
наше общее дело, приглаша-
ем вас в команду. Актуальные 
вакансии из всех сфер разви-
тия города — от образования 
и здравоохранения до тран-
спорта и ИТ — мы публикуем 
на Карьерном портале прави-
тельства Москвы или на сай-
тах по поиску работы. 
А для начинающих специали-
стов есть программа оплачи-
ваемой стажировки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студентов 
старших курсов 
и выпускников 
приглашают 
на стажировку

27 января. Специалист Центра развития карьеры правительства Москвы Василина Филиппова общается на выставке-форуме «Россия» на ВДНХ с учеником 9-го класса 
школы № 1384 Владимиром Петровым, который заинтересовался работой на госслужбе и планирует на старших курсах университета пройти стажировку

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV
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ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

важно
Проект «Стажировка
в Правительстве Моск-
вы» вошел в тройку по-
бедителей Всероссий-
ского конкурса лучших 
практик трудоустройства 
молодежи в 2023 году 
в номинации «Адапта-
ция, сопровождение 
и построение карьерной 
траектории молодого 
специалиста, в том числе 
в рамках наставничест-
ва». Конкурс проводит 
Министерство труда и со-
циальной защиты РФ.
Подать заявку на стажи-
ровку можно на карьер-
ном портале. Следую-
щий набор начнется 
в феврале 2024 года.

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Завершились съемки второго сезона 
документального сериала «Наши 
лечат» о непростых буднях медиков 
Донбасса ➔ СТР. 4

транспорт

Что ждет автомобильный рынок 
в этом году и как выбрать самую 
надежную из подержанных 
иномарок ➔ СТР. 10

мнения

Коллективный Запад собирается 
обороняться от надуманной угрозы, 
а народ Аргентины бунтует против 
жестких реформ ➔ СТР. 11
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Важнейшая дата 
общей истории
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
и глава Республики Беларусь 
Александр Лукашенко при-
няли участие в церемонии 
ввода в эксплуатацию нового 
зимовочного комплекса 
станции «Восток» в Антар-
ктиде. А ранее они открыли 
мемориал мирным жителям 
СССР — жертвам нацистско-
го геноцида в годы Великой 
Отечественной войны.

Сложнейший проект
Путин отметил, что запуск 
станции — важное событие.
— Проект на самом деле слож-
нейший: нужно было разрабо-
тать уникальные технологии 
и инженерные решения, нала-
дить производство элементов 
станции, сделать под ключ со-
временный и комфортный для 
людей комплекс с многократ-
ным запасом прочности, — со-
общил Владимир Путин.
Он уточнил, что осенью этого 
года пройдет юбилейная, 70-я 
Российская антарктическая 
экспедиция.
— Убежден, новая станция по-
зволит укрепить сотрудниче-
ство ученых из разных стран, 
станет открытой площадкой 
для решения актуальных про-
блем в сфере изучения приро-
ды, окружающей среды и, ко-
нечно, для продвижения со-
вместных научных, иннова-
ционных программ в рамках 
Союзного государства России 
и Белоруссии, — отметил он.

Переписывают прошлое
27 января, в День полного ос-
вобождения Ленинграда от 
фашистской блокады, прези-
дент возложил цветы к памят-
никам «Рубежный камень» 
и «Мать-Родина». А на откры-
тии мемориала жертвам на-
цистского геноцида уточнил, 
что в 1944-м наша армия сло-
мила блокаду Ленинграда, 
а год спустя освободила узни-
ков Аушвица.
— Два этих события объеди-
няет не только одна историче-
ская эпоха. Трагедия, мучени-
чество ленинградцев, как и уз-
ников лагерей смерти, навсег-
да останутся свидетельствами 
чудовищной сути нацизма, 
немыслимых страданий мил-
лионов невинных, мирных 
граждан, — сказал президент.
Он отметил, что сейчас факти-
чески пересматриваются ито-
ги Нюрнбергского процесса.
— В некоторых странах не 
только переписывают исто-
рию и оправдывают палачей: 

реваншисты и неонацисты 
взяли на вооружение идеоло-
гию и методы гитлеровцев, — 
отметил Путин.
Но, по словам президента, 
в России все не так.
— Мы никогда не предадим 
память и подвиг наших отцов, 
дедов, прадедов. Никогда не 
забудем их жертвенный путь 
к Великой Победе, — заявил 
Владимир Путин.

Это у нас в крови
Он также встретился со сту-
дентами — участниками СВО.
— Я вас хочу поблагодарить за 
это решение и низко покло-
ниться вашим родителям за то, 
что они воспитали таких моло-
дых людей, как вы. Это вообще 
в характере нашего народа — 
в трудный момент для Родины 
себя не жалеть, подставлять 
плечо стране. Это лишний раз 
показывает, что у нас из поко-
ления в поколение это переда-
ется, и кто бы чего в разные 
периоды времени ни говорил 
о том, какая у нас молодежь, — 
жизнь всегда все расставляет 
на свои места, — сказал Путин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

КАК ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ЖЕРТВ 
БЛОКАДЫ ➔ СТР. 9, 12
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Сегодня Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
примут участие в заседа-
нии Высшего государ-
ственного совета Союзно-
го государства. Планиру-
ется, что на нем подведут 
итоги выполнения базо-
вого документа — 
«Основные направления 
реализации положений 
Договора о создании 
Союзного государства 
на 2021–2023 годы», а так-
же утвердят аналогичный 
документ на очередной 
трехлетний период.
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В честь юбилея снятия блокады Ленинграда 
горожанам вручают памятные знаки
80 лет назад, 27 января 
1944 года, Ленинград был 
полностью освобожден 
от фашистской блокады, ко-
торая продолжалась 872 дня. 
Свыше 60 тысяч человек по-
лучат посвященный этой да-
те почетный знак. 

Почетные знаки в честь 80-ле-
тия полного освобождения 
Ленинграда от блокады полу-
чили и москвичи.
— В Московском доме ветера-
нов на медико-социальном 
обслуживании находятся 
40 жителей блокадного Ле-
нинграда и 13 участников 
обороны города на Неве, на-
гражденные медалью «За 
оборону Ленинграда», — рас-
сказывает сотрудница МДВ 
Маргарита Хоцкая. — Всем 
им уже начали вручать почет-
ные знаки. 26 января мы про-
вели акцию памяти: раздава-
ли кусочки черного хлеба ве-

сом в 125 граммов. Такой бы-
ла норма выдачи хлеба на 
человека в самый трудный 
период блокады.
По планам немецкого коман-
дования, Ленинград должен 
был быть разрушен до основа-
ния, а жители — умереть от 
голода, холода, болезней 
и страданий. Но фашисты не 
могли даже представить, ка-
кой силой обладают жители 
города, даже самые юные.
— Папа ушел на фронт, мама 
работала в НИИЗМ, — вспо-
минает доктор математиче-
ских наук Вера Ивановна Лар-
кина. — Институт эвакуиро-
вали из Павловска, и мы пере-
брались в Ленинград в августе 
1941 года. Во дворе дома на 
канале Грибоедова было бом-
боубежище. Когда город бом-
били, мы спускались туда, сте-
лили байковые одеяла на дро-
ва, что остались с мирных 
времен, и спали, — рассказы-

вает Вера Ивановна. — Од-
нажды в дом на улице Дека-
бристов упала бомба. Все, кто 
был в бомбоубежище под до-
мом, погибли.
Четырехлетняя Вера не знала 
детства, она вместе с другими 
собирала щепки для топки 
буржуйки и мечтала о хлебе.
— Зимой 1942 года нас вывоз-
или на полуторке по льду Ла-
дожского озера, — вспомина-
ет Вера Ивановна. — Было хо-
лодно, у бабушки распухли 
ноги, она не могла передви-
гаться. Наконец, доехали до 
Тихвина. В столовой, куда нас 
привезли, горел свет, нас кор-
мили супом и макаронами. 
Хлеб я спрятала «на потом».
Взрослые уговаривали девоч-
ку съесть хлеб сразу, потом 
еще дадут, но она не верила. 
Память об этом сохранилась 
на всю жизнь.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Общественники оценили 
комфорт новостройки 
Накануне выходных члены 
Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации осмо-
трели готовящийся к заселе-
нию дом в районе Филевский 
Парк. 

Новостройка на Большой Фи-
левской улице — прекрасный 
образец того, как должен вы-
глядеть современный жилой 
комплекс. Снаружи монолит-
ный дом, возведенный по ин-
дивидуальному проекту, вы-
глядит уютным благодаря те-
плым тонам фасада, отделан-
ного клинкерной плиткой. На 
нем уже установлены короба 
под кондиционеры. 
Входная группа (подъездом ее 
назвать язык не поворачива-
ется) просторная. Член Обще-
ственного штаба Инесса Пу-
ченкова особенно отметила 
наличие колясочной. 
— Можно без проблем гулять 
с ребенком два-три раза 
в день. В пятиэтажке нужно 
было бы просить кого-то по-
мочь, ждать или тащить коля-
ску самой по лестнице, — от-
метила она. 
Также в вестибюле находятся 
помещения для дежурного, 
для хранения уборочного ин-
вентаря. Есть место, куда 
в перспективе можно будет 
установить и подключить по-
стамат. 
В доме 163 квартиры: 84 «од-
нушки», 55 двухкомнатных 
и 24 трехкомнатных. Площадь 
однокомнатных квартир — от 
36 квадратных метров, двух-
комнатных — от 55, трехком-
натных — от 80 «квадратов». 
Предусмотрены шесть квар-
тир для маломобильных граж-
дан. В таких квартирах расши-
рены дверные проемы, уста-
новлены специальные поруч-
ни в санузлах, даже порожек, 
который должен быть в ван-
ной комнате (на случай про-
течки воды), сделан более 
низким. 

Отделка во всех квартирах вы-
полнена по стандарту ренова-
ции. На полу — ламинат, в ко-
ридоре и ванной — плитка, 
обои белые с возможностью 
многократного перекрашива-
ния. На окнах предусмотрены 
защитные замки и функция 
микропроветривания. Во всех 
комнатах уже смонтированы 

несколько розеток, причем 
именно в тех местах, где они 
будут востребованы. Даже на 
кухне под потолком есть ро-
зетка для вытяжки. 
— Сегодня мы своими глаза-
ми увидели то качество стро-
ительства, которое город 
предлагает москвичам, пере-
селяемым по реновации. Как 
человек, который жил в пяти-
этажке, хочу отметить, что 
это небо и земля, — сказал 
член Общественного штаба 
Вадим Бреев. 
А член Общественного штаба 
Сергей Ладочкин отметил 
большой подземный паркинг, 
куда можно попасть сразу из 
лифта. Там можно будет при-
парковать 59 автомобилей. 
Во дворе провели благоу-
стройство, установили дет-
скую и спортивную площад-
ки. Сохранили 24 дерева, по-
садили 69 новых, а также 
213 кустарников. 
В новостройку переедут жите-
ли пятиэтажек района Филев-
ский Парк, включенных в пер-
вый этап реновации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

4 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с рабочими во время церемонии запуска серийной сборки новой модели автомобилей — 
седана «Москвич 6» на территории Московского автомобильного завода «Москвич»

Сергей Собянин: Растет 
производительность труда

Москва по праву считает-
ся одним из мировых теа-
тральных центров. Сергей 
Собянин в своем теле-
грам-канале написал, 
что около 270 премьер 
в столичных театрах было 
в прошлом году. В числе 
ярких постановок про-
шлого года — «Смертель-
ный номер» в «Театре 
Олега Табакова», поста-
новка «Лес», вышедшая 
в честь 200-летия Остров-
ского в Театре им. Мая-
ковского.

кстати

Правительство Москвы про-
должит реализацию нацио-
нального проекта «Произво-
дительность труда». Сергей 
Собянин в своем телеграм-ка-
нале рассказал, что на конец 
2023 года в него было вовле-
чено 260 столичных предпри-
ятий. 
— Средний рост производи-
тельности труда на одном про-
изводстве благодаря нацпро-
екту — 40 процентов, — отме-
тил он. — Экономический эф-
фект для одной компании 
в среднем — 40 миллионов 
рублей в год, рост зарплаты — 
19 процентов.
Мэр столицы напомнил, что 
в рамках проекта город с 2022 
года помогает московским 
предприятиям оптимизиро-

вать использование ресурсов, 
высвободить специалистов 
для решения новых задач, об-
учить сотрудников приме-
нять технологии бережливо-
го производства.
— Сейчас в столице рекордно 
низкий уровень безработи-
цы и стабильный спрос на 
высококвалифицированных 
специалистов. Для развития 
экономики в таких условиях 
важно идти на опережение 
по росту производительно-
сти труда, — подчеркнул гла-
ва города.

Ремонт необходим
Капитальный ремонт еще 
трех корпусов Боткинской 
больницы завершится в 2024 
году. Сергей Собянин расска-
зал, что в терапев-
тическом корпусе 
№ 8, лечебном № 2 
и научно-академи-
ческом № 10 отре-
монтируют фасады 
и кровли, заменят 
внутренние инже-
нерные системы, 
окна и двери, а так-
же приведут в по-
рядок входные 
группы и устано-
вят новые лифты 
и пандусы.
— Все три корпуса построены 
в начале прошлого века. В хо-
де ремонтных работ будет со-
хранен исторический облик 
зданий, — добавил он.
Кроме того, уточнил мэр, 
строители сделают теплые пе-
реходы между корпусами 

№ 10, № 16 и № 21. Всего 
в рамках комплексной модер-
низации Боткинской больни-
цы уже капитально отремон-
тированы 11 зданий.

Современный вокзал
На севере столицы создается 
московский городской вокзал 
Петровско-Разумовская. По 
словам мэра, он объединит 
строящуюся станцию МЦД-1, 
МЦД-3, две линии метро 
и маршруты наземного транс-
порта.
— Завершена реконструкция 
путепроводов через железно-
дорожные пути, строятся 
пассажирская платформа 
и надземный вестибюль для 
МЦД-1, — рассказал Сергей 
Собянин.

По словам главы города, с от-
крытием вокзала улучшится 
транспортная доступность 
районов Бутырский, Тимиря-
зевский и Марфино, где живут 
190 тысяч москвичей.
— В будущем вокзал сможет 
принимать поезда высоко-

скоростной магистрали из 
Санкт-Петербурга. Пассажи-
ры будут делать удобную пере-
садку, не доезжая до центра 
города, — отметил он.

Электробусов 
станет больше
Продолжается в Москве разви-
тие экологичного транспорта. 
Сергей Собянин сообщил, что 
больше 800 электробусов по-
ставят до конца этого года. 
— В 2023-м мы получили 
свыше 350 машин, в итоге 
общее число электробусов 
в городе превысило 1400, — 
написал он.
По словам мэра, инновацион-
ная техника выходит на марш-
руты вместо автобусов. Этот 
экологичный транспорт сни-
жает негативное влияние на 
окружающую среду.
— Все электробусы — россий-
ского производства, — под-
черкнул глава города. — Они 
обслуживаются по контрак-
там жизненного цикла, то есть 
в течение 15 лет производи-
тель следит за исправностью 
каждой машины.

Вложение в искусство
Сергей Собянин рассказал 
в личном блоге о проекте «Ис-
кусство — детям», в рамках 
которого модернизируются 
столичные школы искусств.
— В планах на 2024 год за-
вершение капитального ре-
монта еще пяти зданий, — со-
общил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-канале 
рассказал о про-
екте «Произво-
дительность тру-
да», капремонте 
Боткинской 
больницы и сде-
лал ряд других 
заявлений.

день мэра

километров воз-
душных проводов 
спрятали под зем-
лю в 2023 году 
по программе 
«Чистое небо».

цифра
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Столица первой приняла 
огонь семейного очага
В Москве на выставке-фору-
ме «Россия» зажгли огонь 
Всероссийского семейного 
очага, который станет одним 
из символов 2024 года, объ-
явленного президентом РФ 
Годом семьи. 

Огонь Всероссийского семей-
ного очага разлетится по всем 
регионам России. Его доставят 
в Крым, Татарстан, Северную 
Осетию, Якутию, встретят его 
жители Луганской и Донецкой 
народных республик. 
Как отмечает начальник сто-
личного Управления ЗАГС 
Светланы Уханева, Москва 
стала первым регионом, раз-
местившим у себя часть Все-
российского очага.
— Местом для установки лам-
пады символично стал Дворец 
бракосочетания на ВДНХ — 
здесь создаются новые семьи, 
и церемония зажжения очага 
прошла именно на выстав-
ке, — подчеркнула она. 
К слову, лампада была зажже-
на в Свято-Троицком мона-

стыре города Мурома, так как 
именно там хранятся мощи 
святых Петра и Февронии, 
чей супружеский союз явля-
ется образцом христианского 
брака. 
В столицу лампаду с частицей 
огня Всероссийского семей-
ного очага доставила семья 
Тереньтевых, священников 
в третьем поколении. Михаил 
и Екатерина Тереньтевы жи-
вут вместе уже 25 лет и воспи-
тывают шестерых детей. 
— Мы рады получить огонь из 
рук семьи Тереньтевых, с ко-
торой началась передача сим-
воличного атрибута Года се-
мьи, — отметила Светлана 
Уханева. 
Из Дворца бракосочетания на 
ВДНХ огонь будет торже-
ственно передан в регионы 
Центрального федерального 
округа. Местами хранения 
огня станут региональные 
загсы, музеи, дома дружбы на-
родов.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Депо строят, применяя отечественное оборудование
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе сооружения 
электродепо «Южное». 

При комплектации зданий 
и сооружений электродепо 
«Южное» применено более 
70 тысяч единиц инженерного 
оборудования и материалов. 
— Ведется системная работа 
по импортозамещению мате-
риалов и оборудования при 
строительстве инфраструк-
турных объектов. Переход на 
продукцию российских про-
изводителей, которые эффек-
тивно перестроились и орга-
низовали работу в условиях 
санкционных ограничений, 
является выгодным за счет 
значительного сокращения 
сроков ее изготовления и по-
ставки, а также улучшенного 
сервисного обслуживания, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Заммэра добавил, что отече-
ственная продукция отлича-
ется высоким качеством и ши-

рокой сферой применения, 
она изготавливается в разных 
регионах России.
— Электродепо «Южное» ос-
нащено компрессорной стан-
цией, собранной в Дмитрове. 
В Москве и Самаре была изго-
товлена примененная на 
транспортном предприятии 
кабельно-проводниковая 
продукция. Электротехниче-
ские изделия произведены 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Волгограде, Рязани и Екате-
ринбурге. Подъемно-транс-
портное и крановое оборудо-
вание сделано на предприяти-
ях столицы, а также Екатерин-
бурга и подмосковного 
Краснознаменска. Заводы, 
поставляющие механизмы 
локальных очистных соору-
жений, дренажные и канали-
зационные насосные стан-
ции, расположены в Ростове-
на-Дону, Санкт-Петербурге 
и Твери, — добавил Бочкарев.
В столичном Стройкомплексе 
также отметили, что системы 
вентиляции и тепломеханики 
с комплектующими поставля-

ются из Мытищ, Самары 
и Нижнего Новгорода, а стен-
довое оборудование — из Ом-
ска. Поставки ведутся и из 
дружественных стран. Напри-
мер, спецоборудование для 

обслуживания подвижного 
состава и станочный парк из-
готовлены как в России, в го-
роде Орле, так и в Республике 
Беларусь и Китайской Народ-
ной Республике.

Депо занимает территорию 
около 13,6 гектара. Оно пред-
назначено для отстоя, техни-
ческого обслуживания и ре-
монта электроподвижного 
состава, эксплуатируемого 

на Замоскворецкой линии 
метро.
Кроме того, Андрей Бочкарев 
рассказал о предстоящем от-
крытии южного вестибюля 
станции Лианозово и москов-
ского городского вокзала. 
— Южный вестибюль стан-
ции Лианозово соединит Лиа-
нозовский проезд и Дубнин-
скую улицу, а также свяжет 
два района — Дмитровский 
и Лианозово, — отметил зам-
мэра.
Городской вокзал объединяет 
метро, МЦД-1 и наземный 
транспорт. Он обеспечивает 
жителей районов Дмитров-
ский, Восточное Дегунино 
и Лианозово новой инфра-
структурой, повышает ком-
форт пассажиров, в том числе 
маломобильных, позволяет 
совершать удобные пересад-
ки и повышает популярность 
железнодорожного транспор-
та. Лианозово стало первой 
пересадочной станцией на 
пути пассажиров из области.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 января. Рабочий Рустам Ильхамов проверяет работу осветительных приборов в строящемся 
электродепо «Южное» Замоскворецкой линии метро

Нацпроект 
помогает 
оптимизировать 
ресурсы 
на предприятии

26 января. Член Общественного штаба по реновации Инесса 
Пученкова (слева) и руководитель пресс-службы Фонда 
реновации Ирина Цибий осматривают балкон в одной 
из квартир нового дома на Большой Филевской улице

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

В 2023 году Общественный 
штаб получил более 29 тысяч 
обращений москвичей. Более 
2500 поступило от жителей 
Западного округа. Москвичи 
спрашивают о сроках и поряд-
ке переселения, о возможно-
сти улучшить жилищные ус-
ловия при переезде, о приоб-
ретении парковочных мест 
в подземных паркингах. Так-
же интересуются строитель-
ством новых домов и социаль-
ной инфраструктуры в районах 
реновации.
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Студенты создали устройство, которое 
поможет людям с инвалидностью

В Московском авиационном 
институте студенты разрабо-
тали устройство, которое по-
зволит надевать обувь без 
помощи рук, нужно только 
дать ботинкам команду 
на телефоне. Корреспондент 
«ВМ» побывала в вузе и по-
говорила со студентами.

Студентка Анна Филарето-
ва показывает изобретение 
в работе: она садится на стул, 
опускает ногу в ботинок, язы-
чок приподнимается, а потом 
специальные крепления за-
щелкиваются и опускают 
язычок. Все это происходит 
благодаря приложению, ко-
торое подает команду устрой-
ству, установленному на бо-
тинке.
— Я задумалась об этой про-
блеме, когда увидела, как му-
чается мой дедушка, которому 
тяжело каждый день зашнуро-
вывать, снимать и надевать 
ботинки. Тогда я собрала ко-
манду студентов-единомыш-
ленников, с которыми мы 
смогли детально проработать 
и реализовать этот проект,  — 
рассказывает Анна Филарето-
ва, студентка второго курса 

Института № 7 «Робототехни-
ческие и интеллектуальные 
системы» МАИ.
Устройство состоит из блока 
электроники и механизма, ко-
торый отодвигает и возвраща-
ет язычок обуви, ослабляет 
и затягивает застежку. Кроме 
студентов МАИ над созданием 
устройства трудились студен-
ты МГТУ имени Баумана, 
Санкт-Петербургского госу-

дарственного университета 
промышленных технологий 
и дизайна и Национального 
исследовательского Нижего-
родского государственного 
университета имени Лобачев-
ского. 

— У нас есть две модифика-
ции — одна со шнурками, где 
шнурки наматываются на вал, 
а вторая — без шнурков 
и с приводами, которые рас-
крывают-закрывают обувь, — 
отметила Анна. 
Над проектом также работали 
инженеры и программисты.
— Я был программистом и раз-
работал приложение, с кото-
рого управляются кроссовки, 

а также настроил 
связь между ни-
ми — как они под-
ключаются к теле-
фону, как пересы-
лать между ними 
команды. С помо-
щью блютуза поль-
зователь подклю-
чается к одной из 
кроссовок, которая 
является ведущей, 
и передает команду 
другой: «развя-
зать». Сейчас я раз-

рабатываю функцию, чтобы 
пользователь мог регулиро-
вать степень натяжения и под-
бирать индивидуальные на-
стройки, — поделился Кирилл 
Белоносов, студент третьего 
курса Института № 8 «Ком-

пьютерные науки и приклад-
ная математика» МАИ.
Ребята долго думали над на-
званием, но потом с помощью 
нейросети создали название 
«Обуватор», которое точно пе-
редает суть продукта.
— Я моделировал корпуса для 
шестеренок, сделал основу, ку-
да вставлял электронику, с по-
мощью которой управляются 
ботинки, — делал расчет пара-
метров и чертеж, затем пере-
носил в программу. Задача со-
стояла в минимизации разме-
ра устройств, чтобы они не 
мешали человеку при ходьбе. 
Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы рассчитать количество 
энергопотребления, это помо-
жет нам делать прогнозы по 
длительности работы, — под-
черкнул студент третьего кур-
са факультета специального 
машиностроения МГТУ имени 
Баумана Ярослав Терентьев.
В настоящее время изобрета-
тели работают над тем, чтобы 
«Обуватор» можно было уста-
навливать на разные виды об-
уви и управлять им с помощью 
голоса. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

25 января. Анна Филаретова, студентка второго курса Института № 7 «Робототехнические 
и интеллектуальные системы» МАИ, со своим изобретением

Начало февраля 
будет теплее нормы

Активные выходные 
для семей и коллег

В первых числах февраля 
на территории столицы ожи-
даются оттепель и осадки 
в виде мокрого снега. 
Об этом сообщил научный 
руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд 
(на фото).

Как отметил экс-
перт, нынешняя 
погода в Москве 
скорее соответст-
вует мартовскому 
температурному 
режиму, нежели 
морозному январ-
скому.
— Пару дней назад аномалия 
температур составила более 
5 градусов Цельсия, темпера-
тура воздуха при этом была 
на 5,3 пункта выше нормы. 
Мы все это чувствуем, по-
скольку наступила ощутимая 
оттепель, — рассказал Виль-
фанд. — Такой температур-
ный фон соответствует концу 
второй и началу третьей де-
кады марта. То есть погодные 
условия в Москве сейчас опе-
режают свое естественное 
развитие примерно на два 
месяца. 
Кроме того, научный руково-
дитель Гидрометцентра от-
метил, что подобное потепле-
ние определенно спровоци-
рует формирование гололе-
дицы. 
— Жителям и гостям Москвы 
нужно быть осторожнее, так 
как, помимо гололеда, возмо-

жен и сход снега с крыш, — 
добавил синоптик. 
Также Вильфанд сообщил, 
что в начале февраля темпе-
ратура на улице будет выше 
климатической нормы.
— К 29 января на нашу столи-
цу направится теплый, юго-

западный поток 
ветра со стороны 
незамерзающего 
Атлантического 
океана. Поэтому 
к вечеру понедель-
ника температура 
в городе будет 
примерно минус 
4 градуса по Цель-

сию, — добавил Вильфанд. — 
Затем во вторник начнется 
оттепель. Днем температура 
составит около минус двух 
градусов, а ночью до минус 
семи. Также не стоит ждать 
сильных осадков, ведь атмос-
ферное давление будет доста-
точно высоким. В последний 
день января тоже будет тепло.
Как отметил Вильфанд, к се-
редине недели на севере Мо-
сквы будет максимум минус 
4 градуса, а в центре столицы 
она и вовсе закрепится на ну-
левой отметке. Кроме того, 
с 31 января температура бу-
дет на 5–6 градусов выше 
многолетней нормы.
— Однако над сменой зим-
них вещей на более легкие 
задумываться точно рано, 
так как февраль — это все 
еще один из месяцев с наибо-
лее переменчивым клима-
том. Поэтому наверняка нас 
еще ожидают как небольшие 
морозы, так и оттепели, — 
сообщил Роман Вильфанд. — 
Последующий за ним март 
в Москве тоже традиционно 
сопровождается зимней по-
годой. Напомню, что устой-
чивый переход через отметку 
в 0 градусов происходит 
лишь к 20-м числам первого 
весеннего месяца. 
Также синоптик добавил, что 
ожидать исчезновения снеж-
ного покрова в столице, судя 
по многолетней норме кли-
матических данных, следует 
только к середине апреля. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

В Битцевском парке Лига Ге-
роев провела массовую лю-
бительскую лыжную гонку 
«Хаски». В ней приняли уча-
стие почти тысяча человек.

Гонка проводится во второй 
раз, но, несмотря на это, уже 
успела завоевать большую по-
пулярность среди москвичей. 
Одна из причин — красивый 
вид во время прохождения 
трассы. 
— Любители гонок соревно-
вались на дистанциях один, 
пять, 15 и 30 километров, — 
рассказывает главный судья 
соревнований Денис Агафо-
нов. — Возраст участников 
самый разный, от пяти до 70 
с лишним лет. И каждый полу-
чил медаль финишера.
Уже с самого утра в спортком-
плексе Битцевского леса мно-
голюдно, участники согрева-
ются горячим чаем и разми-
наются. К стартам на пять ки-
лометров готовятся супруги 
Сергей и Юлия Лилан. Им по 
45 лет, и участие в состязани-
ях они принимают впервые.
— Записались мы по настоя-
нию детей, которые уговори-
ли выйти на старт. Мы давно 
занимаемся лыжными гонка-
ми, показываем неплохие ре-
зультаты, но вот участвовать 
в  любительских соревновани-
ях до сих пор никак не реша-
лись, — отмечает Юлия. — Но 
кто знает — может, это наш 
шанс заявить о себе!

На старт выходили и корпора-
тивные команды. Например, 
в гонке приняли участие бо-
лее десяти человек от одной 
нефтеперерабатывающей 
компании. Сотрудники Роман 
Нестеров, Дарья Лобер и Дми-
трий Кипелов перед началом 
старта с удовольствием сфо-
тографировались вместе с со-
баками породы хаски, в честь 
которых названа гонка. Во-
лонтеры пришли с этими дру-
желюбными животными, что-
бы участники гонки смогли 
зарядиться хорошим настрое-
нием.
— Хаски — это символ нашей 
гонки, и поиграть с ними лю-
бят наши юные участники, 
которых в этом году очень 
много. Именно они первыми 
стартовали на дистанции. 
А собаки встречали их на фи-
нише, — рассказывает глав-
ный судья соревнований Де-
нис Агафонов.
Но пора и дистанцию бежать. 
Дарья рассказывает, что она 
пройдет трассу в один кило-
метр, а мужчины — на пять.
— У нас вообще дружный 
спортивный коллектив, часто 
после работы играем в волей-
бол, по выходным катаемся на 
лыжах, — делится Дарья Ло-
бер. — Узнав о соревновани-
ях, не раздумывая решили 
участвовать и полезно прове-
сти свой выходной!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Театр сатиры отменил спектакли 
из-за возгорания
Вчера утром на Триумфаль-
ной площади произошло 
возгорание купола Москов-
ского академического театра 
сатиры. В связи в этим адми-
нистрация отменила дневной 
и вечерние спектакли.

Всего в этот день было запла-
нировано пять постановок — 
две утром и три вечером. За 
час до начала первого спек-
такля, примерно около 11:00, 
из-под кровли начал идти 
дым. По первым данным опе-
ративных служб, причиной 
чрезвычайного происшест-
вия могло стать нарушение 
техники безопасности при 
ремонтных работах. Однако 
в ГУ МЧС России по Москве 
считают преждевременным 
говорить о причинах возго-
рания.
— По завершении работ будет 
проведена пожарно-техниче-
ская экспертиза по выявле-
нию причин. По прибытии 
огнеборцев в ходе проведения 

разведки был установлен очаг 
задымления. Проведения ре-
монтных работ в районе оча-
га задымления не обнаруже-
но, — сообщили в МЧС.
В 14:00 возгорание на пло-
щади 250 квадратных метров 
было полностью ликвидиро-
вано.
— Люди, согласно технике по-
жарной безопасности, были 
эвакуированы. Ситуация под 
контролем. По поводу даль-
нейших возможных отмен 
спектаклей необходимо до-
ждаться резолюции МЧС, 
службы пожарной безопасно-
сти, — рассказали в пресс-
службе Театра сатиры.
Там же заявили, что деньги за 
несостоявшиеся спектакли 
будут возвращены людям 
в полном объеме. А зрители 
отмененной утром постанов-
ки получили бесплатные би-
леты в соседний Театр имени 
Моссовета. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

рекорды
Рекордные морозы 
до минус 42 градусов 
были зафиксированы 
на территории Москвы 
17 января 1940 года. 
Тогда суровые погодные 
условия держались три 
месяца. Самым жарким 
периодом для жителей 
столицы стали июнь 
и июль 2010 года, когда 
столбики термометров 
неоднократно показы-
вали температуру выше 
30 градусов.

27 января. Москвичи Сергей и Юлия Лилан впервые 
участвуют в лыжной гонке «Хаски»

Конкурс объединит талантливых 
вокалисток из разных стран
Вчера в Большом зале Цен-
трального дома работников 
искусств состоялся финал 
Первого Московского откры-
того конкурса «Третья окта-
ва». В нем приняли участие 
профессиональные певицы. 

Голос каждой участницы — 
колоратурное сопрано. И на-
звание конкурса «Третья ок-
тава» отражает вокальный 
диапазон певиц. 
— Обычно диапазон голосов, 
исполняющих сопрано, огра-
ничен первой и второй окта-
вами. Третья — это самые вы-
сокие ноты, доступные чело-
веку. На сцену выходят девуш-
ки, обладающие уникальным 
мастерством, выучкой и опы-
том, — объяснила концер-
тмейстер, заслуженная ар-
тистка России Галина Преоб-
раженская.
По ее словам, сопрано — вир-
туозное вокальное искусство.
— В последнее время новых 
произведений для этого тро-

гательного и нежного голоса 
не создают, — рассказала кон-
цертмейстер. — Композитор 
Ирина Шабордина написала 
романс для конкурса, его ис-
полнение — отдельная номи-
нация. Мы планируем каж-
дый год приглашать нового 
композитора создавать ше-
девр для этого голоса.
Она добавила, что междуна-
родный конкурс привлекает 
внимание отечественных 
и зарубежных исполнителей.
— Среди участниц четыре со-
листки, например, одна певи-
ца Большого театра, — рас-
сказала Преображенская. — 
Конкуренцию ей составят пе-
вицы из Санкт-Петербурга, 
Чебоксар, Нижнего Новгоро-
да. Подали заявку и три испол-
нительницы из Китайской На-
родной Республики. Такой 
интерес говорит о том, что мы 
на правильном пути и нужно 
продолжать. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Научили забивать гол 
и крепко держать клюшку 

Традиционный праздник 
спорта, организованный Де-
партаментом спорта города 
Москвы, ежегодно собирает 
большое количество участни-
ков и гостей. Не стал исключе-
нием и этот год. 
Задолго до открытия темати-
ческих спортивных площадок 
территория олимпийского 
комплекса «Лужники» начала 
заполняться первыми гостя-
ми и любителями зимних ви-
дов спорта. Среди первых по-
сетителей — участники забе-
га на пять километров. Этот 
забег стал одной из самых яр-
ких и красочных активностей 
праздника, так как многие его 
участники к вопросу экипи-
ровки подошли творчески. 
Так, например, москвичка 
Екатерина Охотина вышла на 
старт в образе очарователь-
ной пиратки.
— Бегаю давно, но в забеге та-
кого формата принимаю уча-
стие впервые, — говорит 
она. — Настроение по такому 
поводу у меня отличное. Поэ-
тому я выбрала яркий наряд, 
который обязательно вызо-
вет улыбку зрителей и заря-
дит позитивом и меня, и окру-
жающих.
Победителей в этом забеге 
много. Памятные медали по-
лучили все бегуны, которые 
не сошли с дистанции.

— Прекрасные ощущения, — 
делится впечатлениями после 
финиша Тимур Юсупов. — 
Смог поставить свой личный 
рекорд, пробежав дистанцию 
за 34 минуты. 
Медаль, завоеванная папой, 
уже гордо красуется на груди 
его сына — шестилетнего Ар-
тема, который пришел на 

день спорта, чтобы попробо-
вать силы в снежном дартсе. 
По словам инструктора Евге-
ния Иванова, здесь проверить 
свою меткость может каждый 
желающий вне зависимости 
от возраста.
— И многие бьют метко. Вот 
с лепкой снежков сегодня не-
много сложно — слишком 

рыхлый снег. Но и это можно 
легко преодолеть, — с улыб-
кой говорит инструктор. 
Недалеко организована еще 
одна площадка, где оценить 
свою меткость в стрельбе из 
винтовки могут люди постар-
ше. Желающих много. Среди 
них Юлия Полковая. Под ру-
ководством мастера спорта 

России по биатлону Евгении 
Труфановой москвичке уда-
ется показать неплохой ре-
зультат.
— Удивительно, но как муж-
чины, так и женщины, до се-
годня не державшие в руках 
винтовку, показывают весьма 
приличные результаты, — го-
ворит Евгения Труфанова. 

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Фестивали, соревнования 
давно полюбились москвичам 
и каждый раз вовлекают в ак-
тивности на свежем воздухе 
все больше горожан. В том 
числе благодаря бесплатным 
открытым мероприятиям, ор-
ганизованным Департамен-
том спорта, ежегодно количе-
ство людей, которые системно 
занимаются физической куль-
турой, возрастает. Об этом 
я могу сказать, опираясь 
не только на данные статисти-
ки, но и на личный опыт. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в спортив-
ном комплексе 
«Лужники» про-
шел грандиоз-
ный праздник — 
Зимний день 
московского 
спорта. 
На мероприятии 
побывали кор-
респонденты 
«ВМ».

спорт

28 января. Москвичи Миша и Маша Субботниковы пришли в «Лужники», чтобы сыграть в хоккей. В рамках проведения 
Зимнего дня московского спорта в столичном комплексе «Лужники» можно было попробовать себя в разных зимних видах спорта 
и выбрать самый интересный

Изобретатели 
заняли 
первое место
на Всероссийском 
конкурсе
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Изобретение «Oбуватор» 
должно облегчить жизнь 
людям с ограниченными 
возможностями, наруше-
ниями моторики, беремен-
ным женщинам. Скоро сту-
денты начнут тестировать 
«обуватор» на целевой 
 аудитории. Проект занял 
первое место на Всерос-
сийском конкурсе «Твое 
дело. Молодой предпри-
ниматель России» в номи-
нации «Социальное пред-
принимательство». Также 
разработчики дошли 
до финала молодежной 
предпринимательской 
программы «Я в деле», 
а сейчас участвуют в фе-
стивале студенческого 
предпринимательства 
«Москва — точка старта».

справка
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В программе праздника мно-
го активностей, где победу 
одержать можно только в ко-
манде. Одна из них — «Весе-
лые старты», сюда родители 
выходят вместе с детьми. 
Помимо спортивных меро-
приятий организаторы подго-
товили и творческие активно-
сти. Целый день работала ма-
стерская по изготовлению 
пряников, а кинотеатр при-
глашал всех желающих на бес-
платный просмотр фильмов, 
посвященных зимней и спор-
тивной тематике.
А у тех, кто хотел научиться ка-
таться на коньках, была уни-
кальная возможность взять 
мастер-класс у именитого 
спортсмена, российского фи-
гуриста Александра Энберта. 
— Такие мероприятия, как 
Зимний день московского 
спорта, просто необходимы, 
так как помогают ребенку по-
знакомиться с различными 
видами спорта и выбрать для 
себя наиболее привлекатель-
ный, — отмечает чемпион 
Европы, чемпион кубка мира 
по карате-кекусинкай Вик-
тор Горн. — Но самое глав-
ное, это когда родители лич-
ным примером показывают, 
что заниматься спортом — 
это здорово! Подобное меро-
приятие помогает сплоче-
нию семьи. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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24 января в Белгородской 
области ракетой ВСУ был 
подбит самолет Ил-76, 
командиром которого был 
уроженец Тамбова Станис-
лав Беззубкин. Корреспон-
дент «ВМ», который учился 
в одной школе с летчиком, 
связался с педагогами, что-
бы они рассказали о герое.

Станислав Беззубкин учился 
в школе № 1 города Мичурин-
ска. О том, что он был коман-
диром сбитого самолета, со-
общил губернатор Тамбов-
ской области Максим Егоров. 
От имени всех жителей реги-
она глава принес соболезно-
вания родным Беззубкина 
и близким всех членов эки-
пажа.
Учитель русского языка и ли-
тературы школы № 1 Марина 
Филатова вспоминает, что 
в первый класс Станислав по-
шел в 1994 году. Педагог про-
водит большую патриотиче-
скую работу в школе, расска-
зывает об известных выпуск-
никах, которые проявили 
себя, а также руководит музе-
ем поэта-фронтовика Василия 
Кубанева.
— Он погиб в годы Великой От-
ечественной войны в 1942 го-
ду. У нас на входе есть мемори-
альная доска, что Кубанев 
окончил школу в 1938 году, — 
говорит Марина Ивановна. — 
И Станислав всегда интересо-
вался его судьбой. Думаю, что 
даже равнялся на него!
Бывший классный руководи-
тель летчика Наталья Щуки-
на, как и другие педагоги, от-
мечает, что Станислав был 
ярким, живым и самостоя-
тельным парнем. 
— Он воспитывался в семье 
военного летчика, поэтому 
ему было с кого брать при-
мер, — говорит классный ру-
ководитель. 
В Мичуринске есть учебный 
полк, который раньше отно-
сился к Тамбовскому высше-
му военному авиационному 
училищу имени Героя Совет-
ского Союза Марии Раско-

вой — там и служил отец Ста-
нислава, Алексей Беззубкин. 
Так что юноша решил пойти 
по стопам своего отца и посту-
пить в училище. Но, к сожале-
нию, в конце 1990-х закрыва-
ли многие военные учебные 
заведения. Тамбовское лет-
ное училище тоже попало под 
сокращение.
Но парень от своей мечты не 
отступил и пошел оформлять 
личное дело в военкомат, где 
ему предложили на выбор не-
сколько училищ, и Беззубкин 
выбрал Краснодарское выс-
шее военное авиационное 
училище летчиков. А по окон-
чании службу проходил 
в Оренбурге. Сейчас там оста-
лась его семья: жена и ма-
ленькая дочка.
Кстати, по рассказам педаго-
гов, Станислав Беззубкин 
всегда был самоотвержен-
ным парнем, поэтому в школе 
и не удивлялись тому, что он 
в числе первых отправлялся 
выполнять самые сложные 
задания. Например, когда 
в Турции были пожары, он от-
правился на помощь. За это 
Станислав был представлен 
к государственной награде. 
Кроме того, есть информация, 
что Беззубкин проходил служ-

бу в Сирии. Но, к сожалению, 
об этой странице его жизни 
пока мало что известно, так 
как военнослужащим не раз-
решено раскрывать военных 
секретов — они ничего не го-
ворят даже самым близким. 
Сейчас администрация мичу-
ринского учебного заведения 
надеется, что когда-то будут 
рассекречены и эти данные 
и истории героических под-
вигов выпускника пополнят 
информацию, хранящуюся 
в школьном музее. 
Станислав Беззубкин был во 
многих опасных точках, но 
погибнуть ему было суждено 
на родине, в самолете, кото-
рый перевозил украинских 
военнопленных для обмена 
с вражеской стороной.
— Обидно, что так получи-
лось, — вспоминает бывший 
учитель рисования школы 
№ 1, а ныне художник Мичу-
ринского драматического те-
атра Александр Ярослав-
цев. — У Станислава Беззуб-
кина было много талантов, но 
он выбрал самую лучшую про-
фессию в мире — Родину за-
щищать. И погиб, как настоя-
щий герой!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Операцию надо продолжать, 
даже если выбивает стекла

Проект будет состоять из деся-
ти серий, каждая из которых 
расскажет о медиках, выпол-
няющих свой долг на новых 
территориях.
— Мы снимали в нескольких 
городах: Мариуполе, Луган-
ске, Донецке и близлежащих 
к нему населенных пун-
ктах, — поделился режиссер 
сериала Денис Курлаев.
Съемочная команда внима-
тельно наблюдала за происхо-
дящим в больницах и за рабо-
той врачей, чтобы вовремя 
включить камеру и заснять 
уникальные кадры: все, что 
будет показано в сериале, — 
реальные случаи.
— Нам в первую очередь инте-
ресны были люди. Мы не по-
казывали чего-то сильно не-
приятного, вроде крови: это 
не важно, этого и так слиш-
ком много, — отметил Де-
нис. — Поэтому мы часто раз-
говаривали с врачами, узна-
вали о том, как они живут 
и работают. 
Подопечными больниц, как 
и везде, были разные люди: 
например, жители, которые 
получили бытовые травмы 
или пострадали в ДТП. Но 
кроме них в приемные отделе-
ния поступали взрослые и де-
ти, получившие ранения в ре-
зультате военных действий, 
а также солдаты с передовой. 

— Первый сезон сериала мы 
делали про московских вра-
чей. Съемки здесь, на присое-
диненных территориях, отли-
чаются от предыдущих по ди-
намичности и напряжению, 
которое витает везде, не толь-
ко в работе врачей, но и среди 
простых мирных жителей, 
которых мы встречаем на ули-
це, — подчеркнул режиссер 
сериала. — По этим городам 
же что-то «прилетает» посто-
янно. По медицинским уч-
реждениям в том числе... 
Врачи однажды рассказали 
съемочной группе, как опери-
ровали человека, когда в по-
мещении от взрывов выбива-
ло стекла, а остановить опера-

цию было нельзя. Курлаев от-
мечает, что в таких условиях 
всеобъемлющее напряжение 
неудивительно.
— Камера все это видит. На 
нее подобные невероятные 
случаи не попадали: даже не 
знаю, хорошо это или плохо, 
но мы не гнались за каким-то 
экшен-сюжетом. Мы хотим, 
чтобы зритель мог разделить 
ощущения людей, которые ра-
ботают и живут сейчас здесь, 
в этих непростых условиях, — 
сказал Денис Курлаев.
В сериале можно увидеть вра-
чей самых разных специаль-
ностей: акушеров, руководи-
телей отделений, медсестер, 
фельдшеров, нейрохирургов.

— Для нас принципиально 
важно было не выделять кого-
то из специалистов по тем или 
иным признакам, а охватить 
всех максимально, потому 
что все они лечат и сражаются 
за жизни людей, — отметил 
Денис Курлаев.
По его словам, историями 
врачи делятся очень часто. 
Люди хотят говорить о набо-
левшем, о том, что пережива-
ют с 2014 года. 
— Все их рассказы очень силь-
ные... Одна врач рассказыва-
ла, как им на вновь освобож-
денных территориях нужно 
было всех пациентов-диабе-
тиков, которых по всей обла-
сти около 30 тысяч, перевести 

на российский инсулин. А это 
значит научить, как его ко-
лоть, рассчитать каждому 
правильную дозировку, — по-
делился Денис Курлаев. — 
В какой-то момент она отвер-
нулась: я решил, что, может, 
она считает в голове статисти-
ку. Потом понял, что она пла-
чет. Женщина встала со стула, 
повернулась ко мне спиной 
и, задумавшись, отошла к ок-
ну. А за ним, где-то вдалеке, 
что-то то и дело громыхало 
и взрывалось. Это был очень 
эмоциональный момент.
Премьера сериала запланиро-
вана на март 2024 года.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

МИРОСЛАВ СТАНКОВИЧ
КИНОДРАМАТУРГ

Такие документальные сериа-
лы снимать очень важно: они 
помогают людям, которые да-
леки от событий на Донбассе, 
понять, что там на самом деле 
происходит и насколько это 
серьезно. Врачами, которые 
работают в этих сложных ус-
ловиях и продолжают спасать 
жизни людей, можно только 
восхищаться. Они совершают 
настоящий подвиг, который 
заслуживает глубокого ува-
жения. О нем просто нельзя 
молчать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

память

В минувшую 
пятницу завер-
шились съемки 
второго сезона 
документаль-
ного сериала 
 «Наши лечат». 
В центре сюже-
та — врачи Дон-
басса, их слож-
ные будни 
и истории.

сои люди

18 января. Врачи Республиканского онкологического центра имени профессора Г. В. Бондаря в Донецке стали одними из героев второго сезона документального 
сериала «Наши лечат»

Отразил атаку врага
Ефрейтор Андрей Крюч-
ков (1) служит в одном 
из подразделений Воору-
женных сил России. 
При выполнении очередно-
го задания Крючков руко-
водил сменой наблюдате-
лей на важном рубеже обо-
роны наших войск. Во вре-
мя движения к назначенно-
му посту ефрейтор вместе 
со своими боевыми товари-
щами попал под массиро-
ванный обстрел украинских 
радикалов. Но Андрей 
Крючков сумел быстро со-
риентироваться и вывести 
группу российских военнос-
лужащих из-под шкваль-
ного огня врага. Однако 
один из украинских дронов 
сбросил боеприпас на пози-
ции российских солдат, 
в результате чего Андрей 
получил осколочное ране-
ние. Затем, прибыв на пост 
и самолично оказав себе 
первую медпомощь, ефрей-
тор Крючков занял позицию 
в укрытии и прицельным 
огнем из стрелкового ору-
жия отразил атаку пеших 
групп украинских национа-
листов. По итогам боя про-
тивник отступил на исход-
ные рубежи. Благодаря 
храбрости и мужеству еф-
рейтора Андрея Крючкова 
нашим военнослужащим 
удалось выполнить боевую 
задачу без потерь среди 
личного состава.

Вывез раненых 
на броне танка
Старший сержант Василий 
Плотников (2) действует 
в составе бронегруппы 
и руководит экипажем рос-
сийского танка. Во время 
выполнения очередного 
боевого задания Плотни-
ков оборонял позиции на-
ших войск, на которые по-
пытались напасть украин-
ские радикалы. При отра-
жении вражеского 
наступления экипаж гра-
мотно выбирал тактически 
выгодные огневые пози-

ции, благодаря чему уда-
лось уничтожить две бое-
вые бронированные маши-
ны ВСУ и два танка, один 
из которых был западного 
производства. Кроме того, 
старший сержант и его под-
чиненные неоднократно 
выдвигались на помощь 
российским военнослужа-
щим. Во время боестолкно-
вений экипаж нашего танка 
эвакуировал из-под огня 
пострадавших от рук укра-
инских радикалов солдат, 
которые не могли передви-
гаться самостоятельно. 
Именно благодаря хра-
брым и профессиональным 
действиям старшего сер-
жанта Василия Плотникова 
и его мужественных подчи-
ненных удалось не допу-
стить дальнейшего проры-
ва оборонительных рубе-
жей Российской армии, 
а также значительно исто-
щить наступательный по-
тенциал украинских боеви-
ков, сохранив при этом 
жизни наших военнослу-
жащих. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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27 января. Военнослужащий расчета зенитного ракетного комплекса (ЗРК) «Тор-М2» группировки 
войск «Запад» на купянском направлении. В ходе боевого дежурства подразделение уничтожает 
разведывательные беспилотные летательные аппараты Вооруженных сил Украины. По словам 
заместителя начальника расчета с позывным «Феникс», ЗРК поражает все обнаруженные цели 
и позволяет осуществлять боевую работу по прикрытию колонны в движении

фотофакт

новости спецоперации

Регион получит доступ 
к лучшим инновациям
В Донецке открылось реги-
ональное представитель-
ство общероссийской обще-
ственной организации «Ин-
вестиционная Россия». Эта 
платформа помогает в изу-
чении лучших практик рабо-
ты с инвесторами и распро-
странения их по всему госу-
дарству.
— Участие в нашей органи-
зации дает доступ к между-
народной базе инновацион-
ных проектов, а также воз-
можность проконсультиро-
ваться со специалистами, 
которые работают в различ-
ных отраслях экономики, — 
рассказал председатель ре-
гионального отделения 
«Инвестиционная Россия» 
Игорь Федорченко.
■
Уничтожили пункт 
управления противника
Российские военнослужа-
щие с помощью беспилот-
ника «Орлан» поразили 

стратегически важный пункт 
вооруженных сил Украины. 
— Наши «птички» оборудо-
ваны лазерным наведением 
цели. В первый заход мы 
вскрыли скопление брони-
рованной техники и боеви-
ков ВСУ в лесопосадке, ― 
отметил командир расчета 
БПЛА «Орлан» с позывным 
Глаз.
По его словам, пока один 
борт возвращался с развед-
ки, второй уже взлетел 
для наведения огня.
■
Задержали 
всех террористов
В Крыму были задержаны 
все диверсанты, которые со-
вершали террористические 
действия на полуострове. 
Об этом заявил глава респу-
блики Сергей Аксенов.
— Задержаны все без ис-
ключения группы, которые 
совершали теракты. Все, кто 
подрывал железные дороги 
и так далее. Все без исклю-
чения, — сказал Аксенов.

Он также добавил, что за-
щищать полуостров удается 
благодаря профессиональ-
ным действиям силовых 
и правоохранительных 
структур.
■
Бойцам вручили 
государственные 
награды
В Минобороны России сооб-
щили о вручении очередных 
боевых наград военнослу-
жащим подразделений 
группировки войск «Запад».
— Церемония награждения 
состоялась в одном из блин-
дажей на передовой. Коман-
дование воинской части 
вручило российским бойцам 
медали «За отвагу», «За хра-
брость», «За спасение 
погибавших», знаки отличия 
ордена Святого Георгия — 
Георгиевские кресты IV сте-
пени, — сообщили в Мин-
обороны.
После награждения бойцы 
вернулись на позиции для 
выполнения боевых задач.

Матушка приютила 
детей и взрослых
Матушка Николая из Алчев-
ска Луганской Народной 
Республики организовала 
в своем доме богадельню, 
в которой нашли приют око-
ло 80 человек. Корреспон-
дент «ВМ» узнал подроб-
ности.

Богадельня в Алчевске суще-
ствует на добровольные по-
жертвования, но посильную 
поддержку оказывают ей Лу-
ганская епархия и неравно-
душные люди со всех уголков 
страны. А вот сами насельни-
ки, как правило, беспомощ-
ные, старые люди, от многих 
из которых отказались род-
ственники, или те, кто ли-
шился жилья в результате об-
стрелов. 
По словам руководителя отде-
ла социального служения 
и благотворительности Лу-
ганской епархии протоиерея 
Александра Беспалова, ма-
тушка Николая основала бо-
гадельню около десяти лет 
назад. 
— И все только за счет ее лич-
ных трудов и пожертвова-
ний, — говорит он. — Сейчас 
у нее на обеспечении около 
80 человек. Тут есть как люди 
пожилого возраста, так и дет-
ки с разными ограничениями 
по здоровью. Многие из ста-

риков находят тут последний 
приют. 
Беспалов уточняет, что сама 
матушка Николая не афиши-
рует свои нужды. 
— У нее есть такой принцип: 
что Господь пошлет — она все 
принимает, — рассказывает 
он. — Никогда не просит, что-
бы от ее имени кто-то органи-
зовывал сборы. Так что, если 
есть люди, желающие помочь, 
то они тихо это делают. Так же 
действуем и мы — если есть 
возможность, то что-то соби-
раем и отвозим ей. 
При этом Александр отмеча-
ет, что самой матушке нужен 
только личный транспорт 
большего размера.
— Огромная нужда лично 
у нее в том, что нет нормаль-
ного транспорта, — говорит 
Александр Беспалов. — У нее 
самой девять детей, которых 
она усыновила и удочерила. 
Машинка у нее очень малень-
кая, и не все могут одновре-
менно в ней разместиться. 
А все ребятки у нее с особен-
ностями развития. Мы сейчас 
ищем, ходатайствуем, но во-
прос пока остается открытым. 
Протоиерей считает матушку 
Николаю удивительным чело-
веком с большим сердцем. 
— У нее нет даже кровати, — 
говорит он. — Отдыхает она 
на кухне, на кушеточке, а по-
том опять трудится и обеспе-
чивает уход всем. Старается 
навести порядок, сажает 
какие-то цветы, растения. Да-
же установила в каждой ком-
натке декоративные камины, 
чтобы людям было теплее. 
Отец Александр уточняет, что 
сами насельники живут на 
двух половинах — мужчины 
отдельно от женщин. 
— Там есть даже небольшая 
церковь в честь святителя Ио-
анна Шанхайского, — гово-
рит он. — Тут регулярно со-
вершаются богослужения. 
Приезжает батюшка от наше-
го храма, причащает. Я таких 
людей, как Николая, еще не 
видел. Есть хорошие, благоче-
стивые, порядочные. Но та-
ких, как она, — нет. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Командир экипажа всегда был 
самоотверженным парнем

В школе № 1 города Мичуринска хранится фото 
выпускника — летчика Станислава Беззубкина во время 
отдыха. Фото 2023 года
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ИГОРЬ КУЛИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА ПО РАБОТЕ 
С РЕГИОНАМИ СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ РПЦ

Брошенным одиноким пожи-
лым порой некуда пойти. 
На Донбассе для них открыты 
двери богадельни матушки 
Николаи. Если бы не она и не-
равнодушные люди, многих 
из ее подопечных не было бы 
в живых. Синодальный отдел 
по благотворительности ста-
рается поддерживать ее рабо-
ту — сестры милосердия ез-
дили помогать по уходу, до-
бровольцы-мужчины делали 
мелкий ремонт, мы закупали 
матрасы для лежачих и сред-
ства гигиены. Все это благо-
даря пожертвованиям на на-
шем сайте.
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

лее чем ста участников в фи-
нал вышли 36 талантливых 
педагогов, которые показали, 
что даже к экзаменам мож-
но готовиться легко и с удо-
вольствием. По итогам побе-
дителями и призерами стали 
15 участников, которые выхо-
дили на сцену и получали ди-
пломы.
Для учителя важно проде-
монстрировать высокий уро-
вень владения предметными 
и метапредметными ком-
петенциями, креативность 
и творческий подход, найти 
новые приемы доступного 
изложения материла, кото-
рые помогут многим школь-
никам значительно улуч-
шить свой результат на ОГЭ 
и ЕГЭ, а некоторым выпуск-

никам получить заветные 
100 баллов. 
— Наш конкурс помогает 

столичной системе образо-
вания раскрыть таланты 
коллег, позволяет учителям 
поделиться своими знания-

ми, опытом и секретами пе-
дагогического мастерства. 
В Москве много талантливых 
учителей, и наш конкурс спо-
собствует раскрытию их та-
ланта, дает возможность про-
фессионального роста, — от-
метила начальник управле-
ния Московского центра 
качества образования Алиса 
Динцис.
Кроме того, во время церемо-
нии награждения были и твор-
ческие номера от выдающихся 
музыкантов. Гостей ждал сюр-
приз в виде выступления моло-
дого саксофониста Даниила 
Тополянского и солиста ав-
стрийской оперы и члена Рос-
сийского музыкального союза 
при ЮНЕСКО Владимира Сал-
таева.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Учителя создают новые методы 
подготовки к экзаменам

Атмосфера в Большом 
зале Московского цен-
тра качества образова-
ния была праздничной. 

Ведь здесь собрались столич-
ные педагоги — победители 
и призеры конкурса «Про-
100ГИА», организатором ко-
торого выступил МЦКО Де-
партамента образования Мо-
сквы. В этом году на участие 
в проекте было подано более 
100 заявок из 53 московских 
школ. Участие в проекте дало 
учителям возможность рас-
крыть свои таланты, поде-
литься с коллегами опытом 
и разработать новые эффек-
тивные методики обучения.
— Сейчас город дает учителям 
много возможностей для по-
вышения своего профессио-
нального уровня, и пользо-
ваться этими возможностями 
нужно. Конкурс помогает нам 
делиться своими наработка-
ми и активно перенимать то, 
что используют другие. В про-
екте я почерпнула много 
практик, которые могут быть 
полезны в будущем, — гово-
рит призер конкурса, учитель 
английского языка школы 
№ 1450 «Олимп» Инна Голубь.
В конкурсе могли принять 
участие учителя 8–11-х клас-
сов общеобразовательных ор-
ганизаций Москвы, занимаю-
щиеся подготовкой к ГИА по 
таким предметам, как рус-
ский язык, математика, ан-
глийский язык, физика, ин-
форматика и ИКТ, обществоз-
нание. Конкурсантам было 
предложено выбрать одно из 
заданий в формате Единого 
государственного экзамена 
и продемонстрировать экс-
пертной комиссии свои ав-

торские методики по подго-
товке обучающихся к выпол-
нению этого задания. Учите-
ля придумывали самые 
разные варианты, которые 
могли помочь школьникам 
лучше понимать задания эк-
заменов.
— Поскольку я преподаю ан-
глийский язык, то и рассказы-
вала именно об 
этом предмете ЕГЭ. 
Целью было пред-
ставить детям зада-
ния в увлекатель-
ной и нескучной 
форме, чтобы у них 
был искренний ин-
терес. Например, 
помогала запоми-
нать новые слова с помощью 
необычных ассоциаций, — 
поясняет Инна Голубь.
Проводился конкурс в два эта-
па: отборочный и финаль-
ный. В первом туре 
участники записыва-
ли видеоролики про-
должительностью от 
трех до пяти минут, 
в которых они пред-
ставляли ориги-
нальные методи-
ческие приемы 
по подготовке 
учеников к опре-
деленному типу 
заданий ГИА. 
Интересно, что 
общий хроно-
метраж кон-
курсных ви-
део занял 
более 500 
м и н у т . 
К а ж д ы й 
из учите-
лей хотел 
в н е с т и 
свой вклад 
в подготовку 
школьников 
к экзаменам. 
Второй тур прово-
дился очно в Москов-
ском центре качества обра-
зования. Финалисты проде-
монстрировали перед стро-
гим, но справедливым 
жюри свои навыки по 
подготовке школьников 
к ГИА. Из списка заданий 
нужно было выбрать од-
но и представить экс-
пертной комиссии свои 
авторские методики 
по подготовке обучаю-
щихся к выполнению 
этого задания. Из бо-
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НОВАЦИИ
В Москве прошло 
награждение лау-
реатов конкурса 
«Про100ГИА», 
главная цель 
которого — улуч-
шить подготовку 
школьников 
к Государствен-
ной итоговой 
аттестации.

Никогда не рано спросить себя: делом я занимаюсь 
или пустяками?

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Сделано ювелирно! Где учат 
преемников Фаберже ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Тот, кто стер последнее 
«белое пятно»➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Один за всех: как создаются 
моноспектакли➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ А ты готов 
отдать последнюю рубаху? 
И если да, то кому и почему ➔ СТР. IV
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Призер конкурса 
«Про100ГИА», 
учитель английского 
языка Инна Голубь 
на церемонии 
награждения 

Исаак Дунаевский поя-
вился на свет 30 января 
1900 года в городке Лох-
вица, что под Полтавой. 

Удивительные музыкальные 
способности мальчик начал 
проявлять уже в пять лет: го-
сти и родные умилялись тому, 
как смело он импровизирует 
и подбирает на слух мелодии 
на фортепиано. После оконча-
ния консерватории Исаак 
Осипович работал в разных 
театрах и мюзик-холле и по 

праву снискал славу одного 
из основоположников совет-
ской оперетты и музыкальной 
кинокомедии. Он написал 
12 оперетт, четыре балета, 
прекрасную музыку, что зву-
чит в десятках кинофильмов, 
множество популярных пе-
сен. Увы, жизнь его оборва-
лась в 55 лет — сердце. Но сде-
лал он за эту недолгую жизнь 
невероятно много: предста-
вить ХХ век без его музыки 
просто невозможно. О значе-
нии и месте Исаака Дунаев-
ского нам рассказал Антон 

Висков — композитор, музы-
кальный публицист, член-
корреспондент Международ-
ной академии творчества, 
член Союза композиторов Рос-
сии и Российского музыкаль-
ного союза.
— Исаак Дунаевский был по-
разительным по оригиналь-
ности композитором. Чтобы 
правильно оценить его место 
на музыкальном небосклоне, 
необходимо воспринимать 
его творчество вне времен-

ных рамок его эпо-
хи. Эпоха ушла, 
а музыка осталась, 
поскольку зало-
женные в ней чув-
ства — вечны! — 
говорит он.

Как утверждал сам Дунаев-
ский, все его произведения — 
это песни великой любви, 
любви к жизни, любви к жен-
щине! Божественное чувство! 
И какими бы ни были слова 
его произведений, они не 
останутся лишь монументом 
того времени: еще многие по-
коления найдут в этих звуках 
отклик собственным душев-
ным порывам. Залог долго-
вечности музыки Дунаевско-
го — в потрясающей искрен-
ности чувств, которую подде-
лать невозможно. И еще 

много лет будет звучать «Цир-
ковой марш», и жюльвернов-
ские герои — вспомните кар-
тину «Дети капитана Гран-
та» — будут ассоциироваться 
у нас с бессмертной музыкой 
этого фильма, и Анюта будет 
петь свою песню о любви, сло-
ва «Дорогая моя столица» лю-

ди будут петь, не сдерживая 
слез гордости. 
Творческая судьба Дунаевско-
го была непроста: к своим бес-
смертным шедеврам он шел 
много лет. Он выкристаллизо-
вал их в многочисленных со-
чинениях, прежде чем при-
шел к эталонам своего ком-

позиторского стиля. Увы, он 
подвергался травле коллег, 
завистников всех мастей. Еще 
его не раз обвиняли в плагиа-
те. Однако тут его можно по-
ставить в почетный ряд таких 
великих «плагиаторов», как 
Бах и Гендель, Моцарт и Бет-
ховен, Чайковский и Свири-
дов! Аккумулируя интонации 
чужих сочинений, они созда-
вали произведения искусства 
несоизмеримо более высокие 
по художественным каче-
ствам, чем оригиналы. 
Творчество Дунаевского — 
яркое свидетельство много-
национальности русской му-
зыкальной культуры. Он при-
внес в отечественную музыку 
свежую струю народных ин-
тонаций еврейского фолькло-
ра, подняв их на недосягае-
мую художественную высоту. 
Он создал преемственность 
своих музыкальных идей, ко-
торые и по сей день продолжа-
ют питать творчество многих 
российских композиторов. 
Дунаевский был незаурядным 
человеком, а обаяние его лич-
ности воплотилось в образ-
ной яркости бессмертных 
произведений. Поэтому он 
всегда останется с нами.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Исаак Дунаевский. Всю музыку свою он посвящал любви

Советский композитор Исаак Дунаевский у себя дома за работой. 
Фото начала 1950-х 

Завершается прием зая-
вок для участия во Все-
российском конкурсе 
компьютерных работ 

среди школьников «Цифро-
вой старт». Конкурс ежегодно 
проводится Институтом при-
кладных информационных 
технологий и коммуникаций 
СГТУ имени Ю. А. Гагарина. 
В основе проек-
та — конкурс дет-
ских и юношеских 
компьютерных ра-
бот «Цифровой ве-
тер», который про-
водится уже боль-
ше 20 лет. Теперь организато-
ры решили дать шанс 
проявить себя и начинающим 
айтишникам.
— Многие считают, что войти 
в профессиональный мир 
цифровых технологий очень 
сложно. Мы хотим сделать 
этот мир доступнее и ближе, 
показать, что ИТ — это инте-
ресно, перспективно, это 
огромные возможности для 
реализации — от кодинга до 
цифровых искусств, даже 
школьнику под силу сделать 
хороший ИТ-продукт, — гово-
рит председатель оргкомите-
та конкурса Светлана Кумова.
Принять участие в конкурсе 
можно по одному и более на-

правлениям: автор или груп-
па авторов могут представить 
одну или несколько работ. 
В числе номинаций — «Циф-
ровая 2D-графика», «3D-мо-
де ли ро вание», «Тематиче-
ский сайт», «Цифровое ви-
део». Темой конкурса выбра-
но творчество Пушкина. 
Конкурсантам, к примеру, 

предложено создать фан-сайт 
поэта или объемное изобра-
жение одного из героев пуш-
кинских сказок. 
— Участие в «Цифровом стар-
те» — шанс заявить о себе 
в ИТ-среде, где карьера дела-
ется стремительно и в очень 
молодом возрасте. Даже дет-
ские проекты у нас судят не 
только преподаватели уни-
верситета, но и представите-
ли ИТ-бизнеса, которые 
очень заинтересованы в под-
готовке кадров и уделяют се-
рьезное внимание профори-
ентации школьников, — от-
мечает Кумова.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Конкурс собирает 
юных айтишников

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

МАКСИМ 
ДУНАЕВСКИЙ
КОМПОЗИТОР 

Отец никогда не был менто-
ром, благодаря чему я рос 
очень свободно. Дома у нас 
звучала самая разная музы-
ка — классическая, легкая, 
джазовая. Например, именно 
папа впервые принес домой 
пластинку с оперой «Порги 
и Бесс», и я прослушал ее, 
запомнив это на всю жизнь. 
Исаак Дунаевский никогда 
не бравировал своей профес-
сией, да и глубоких отцов-
ских фраз, которые тот лю-
бил бы произносить, как ча-
сто бывает у великих людей, 
я почти не помню. Хотя нет, 
одна фраза сейчас вспомни-
лась: «Легкая музыка — это 
серьезно!»

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

В Госдуме предложили исключать детей 
изшкол за травлю сверстников. Но действи-
тельно ли такая мера будет эффективна? 
Мы попросили наших экспертов высказаться 
по этой проблеме.

Инициаторов школьной травли 
надо отправлять в спецшколы

Бороться нужно даже за самых 
проблемных детей

Смысл такой инициативы легко понять: дети должны осоз-
навать, что каждое действие влечет за собой последствия. 
Сейчас едва ли не каждый второй школьник сталкивается 
с травлей в школе, и сегодня это большая социальная про-

блема, которая требует решения. Мне кажется, что детей, кото-
рые становятся причиной буллинга, можно было бы не просто 
исключать из школ, а перенаправлять 
в специальные образовательные учреж-
дения, которые работают с различными 
формами девиации. Сейчас таких школ, 
к сожалению, нет, но эту идею следует 
возродить, потому что многие дети нуж-
даются в социальной и психологической 
поддержке. Кроме того, иногда бывает 
и так, что дети и подростки пропускают 
определенные этапы развития, а этого 
допускать нельзя. Такое поведение нуж-
но сразу замечать и применять меры. 
Чтобы восполнить эти моменты, и могут 
пригодиться специализированные шко-
лы, где за детьми будет постоянный присмотр. Перевод на до-
машнее обучение также не будет эффективным методом реше-
ния этой проблемы. Полноценного уровня образования этим 
методом, к сожалению, не достичь. Меры ограничения травли 
детей в школах нужны, но для этого нужен профессиональный 
штат сотрудников, которые будут готовы содействовать этим 
детям в реабилитации и адаптации в обществе сверстников.

Исключение из школы за травлю сверстников не поможет 
решить эту серьезную проблему. Исключение ребенка из 
школы означает, что он перейдет в другую школу, где бу-
дет еще более сложный состав детей. Есть большая веро-

ятность, что и там он продолжит травить сверстников или да-
же, наоборот, станет жертвой травли. 
Смена места обучения далеко не всегда 
может изменить поведение ребенка. По-
этому нужны различные медитативные 
группы, где дети смогут прорабатывать 
свои внутренние проблемы. Там профес-
сиональные психологи смогут помочь им 
вернуться к жизни и наладить общение 
со сверстниками. Это, по сути, коллек-
тивные сеансы, где можно разобраться 
в причинах и последствиях буллинга. Та-
кой метод может помочь в 70 процентах 
случаев, но, к сожалению, есть более 
сложные ситуации, когда поведение ребенка не подлежит кор-
рекции и регулированию. Естественно, даже за таких ожесто-
ченных детей стоит бороться, чтобы в итоге помочь им пройти 
этот этап. Чаще всего в основе такого поведения лежат внутри-
семейные проблемы, когда, например, в ней нет четкой иерар-
хии или когда ребенок воспитывается только одним из родите-
лей, тогда ему может недоставать правил. В любом случае каж-
дый ребенок имеет право вести обычную детскую жизнь, по-
этому главное в такой ситуации — не оставить его, помогать.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ, СЕМЕЙНЫЙ 

ПСИХОЛОГ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

Хочется выразить педагогам боль-
шую благодарность за то, что нашли 
время принять участие в нашем кон-
курсе. Профессия учителя заключает-
ся не только в уроках, переменах
и классных часах. Творческая часть
в этом тоже должна быть. Хочется, 
чтобы у учителей всегда оставался 
этот огонек в сердце и, конечно же, 
креативность.

КОММЕНТАРИЙ

АНДРЕЙ 
ПОСТУЛЬГИН

ПЕРВЫЙЗАМДИРЕК
ТОРА МОСКОВСКОГО 
ЦЕНТРА КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ

ся 

В МОСКВЕ МНОГО 
ПРЕКРАСНЫХ 

ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ, 
И КОНКУРСЫ 

ПРОФМАСТЕРСТВА 
ПОМОГАЮТ ИМ 

РАСКРЫТЬ ТАЛАНТ 
ПЕДАГОГА

ТЕХНОЛОГИИ
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Антон Павлович Чехов, чье 
высказывание мы выбрали 
в качестве цитаты этого номе-
ра, заслуженно славится свои-
ми афоризмами. Многие фра-
зы из его произведений стали 
крылатыми. Вспомнить хотя 
бы «Посмотришь на иное поэ-
тическое созданье: кисея, 
эфир, полубогиня, миллион 
восторгов, а заглянешь в ду-
шу — обыкновеннейший кро-
кодил!» или «Разлимонился, 
рассиропился, раскис…» 
из водевиля «Медведь». 
А какие залежи юмора и само-
иронии содержатся в его за-
писных книжках и письмах! 
«Мой совет: в пьесе старайся 
быть оригинальным и по воз-
можности умным, но не бойся 
показаться глупым; нужно 
вольнодумство, а только тот 
вольно думец, кто не боится 
писать глупостей. Не зализы-
вай, не шлифуй, а будь неу-
клюж и дерзок. Краткость — 
сестра таланта», — писал он 
своему брату Александру. 
Антон Павлович вообще вел 
очень оживленную переписку 
с друзьями, родственниками, 
знакомыми, и чтение этих до-
кументов не только доставля-
ет отдельное удовольствие, 
но и позволяет составить о нем 
впечатление как о человеке, 
личности. Выдержка из его 
письма своему старшему това-
рищу поэту Алексею Плещее-
ву «…Водка мне противеет
с каждым днем, пива я не пью, 
красного вина не люблю, оста-
ется одно только шампанское, 
которое, пока не женюсь 
набогатой ведьме, буду заме-
нять кларетом или чем-нибудь 
вроде» дает понять, как писа-
тель относился к алкоголю.
А строчки «На днях я вернулся 
из Питера… На правах велико-
го писателя я все время… ка-
тался в ландо и пил шампан-
ское. Вообще чувствовал себя 
прохвостом» из письма писа-
тельнице Марии Киселевой — 
об отношении к славе.
Чехов прожил всего 44 года, 
но оставил огромное литера-
турное наследие. А еще писа-
тель гордился своими корня-
ми (его дед Егор Михайлович 
был из крепостных), потому 
и не принял жалованного ему 
с царской руки дворянства.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

В Митинском военкомате 
столицы школьникам 
организовали встречу 
с их сверстником Кли-

мом Кобелевым (на фото), 
который учится на 2-м курсе 
Черноморского высшего во-
енно-морского училища име-
ни Нахимова. Юноша, прие-
хавший домой в Москву на 
каникулы, рассказал о буднях 
курсантов и почему решил 
стать военным моряком.
— Только мой дедушка — отец 
матери Игорь Иванович Сур-
ков был кадровым военным 
и рассказывал о службе, — го-
ворит 19-летний Клим. — 
В детстве меня не очень инте-
ресовало это, а вот когда стал 
взрослее, то внимательнее 
начал относиться к рассказам 
деда, его воспоминаниям про 
армию и военный быт. К тому 
же подходило время опреде-
ляться с профессией, и я заду-
мался: а почему бы и не воен-
ное училище?
Уверенности добавили и ре-
зультаты в спорте: Клим вы-
полнил норматив кандидата 
в мастера спорта. Говорит, что 
прислушался в свое время 
к советам деда и стал зани-
маться физкультурой. К тому 
же спортсмены ценятся в лю-
бом вузе, так как обязательно 
проводятся межвузовские со-
ревнования, на которые и по-
сылают студентов. 
— Я помню, как дед говорил, 
что студентам, которые про-
являют себя и показывают хо-
рошие результаты на соревно-
ваниях, проще приходится 
в учебе, — продолжает Клим.
И в 11-м классе он стал в воен-
комате оформлять личное де-
ло: пришлось этим уже в янва-
ре заниматься.
— Вначале прошел медицин-
скую комиссию, результаты 
направляли в училище, там 
подтвердили, что прохожу по 
всем параметрам, и вызвали 
потом на вступительные ис-
пытания, — рассказывает Ко-
белев. — Нужно было сдавать 
спортивные нормативы. Здесь 
уже был жесточайший отбор, 
и каждый результат оценивал-
ся по 100-балльной системе. 
Например, три километра мне 
удалось пробежать за 10 ми-

нут 40 секунд. И заработал 
я в итоге 80 баллов. 
— Чтобы в подтягивании по-
лучить 100 баллов, нужно бы-
ло поднять свой вес не менее 
30 раз. У меня получилось под-
тянуться 26 раз, и я получил 
около 90 баллов, — расска-
зывает юноша. — А вот мень-
ше всего баллов (65) я по-
лучил за стометровку, так 
как пробежал за 12 секунд. 
Чтобы получить максималь-
ный балл, нужно было уло-
житься в 10,5 секунды. 
Но при сложении баллов за 
все испытания получился 
очень неплохой результат. Это 
с учетом, что много было сре-
ди абитуриентов контрактни-
ков, участников СВО, поэтому 
мы, выпускники школ, выдер-
живали большую конкурен-
цию. В конечном итоге на 
12 мест приняли восемь 
школьников и четверых воен-
нослужащих.
— Поэтому, чтобы поступить 
в военное училище, нужно го-
товиться еще со школы: как 
в интеллектуальном, так 

и в физическом плане, — до-
бавляет курсант. — Помню, 
как в 11-м классе я, вместо того 
чтобы гулять с одноклассника-
ми, сидел за учебниками и тре-
нировался в спортзале — так 
велико было желание стать 
офицером. Но сейчас уже не 
жалею об этом, так как учеба 
дается легко и проще все усва-
ивается.
Парень рассказывает, что он 
учится на водолаза, эта счита-
ется престижной профессией. 
Для сравнения: на факультет 
спецподготовки (корабельщи-
ков) принимают 30 человек, 
а на курс водолазов — только 
12. И здесь идет льготная служ-
ба: год за полтора. Поэтому по-
сле окончания училища стоит 
отслужить 11 лет и можно ухо-
дить на пенсию: где еще в 30 
с небольшим лет можно быть 
пенсионером?
— При этом в училище есть 
прекрасная возможность за-
ниматься спортом, выступать 
на солидных соревнованиях 
и получать спортивные разря-
ды, — рассказывает Клим. — 
Например, мы выступали 
на чемпионате Вооруженных 
сил России по водному поло, 
также я выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта 
по плаванию. А за то, что 
учусь без троек, получил зва-
ние «Передовик учебы» и над-
бавку к стипендии. Так что 
у нас есть все условия проя-
вить себя!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Готовимся профессионально 
защищать свою страну

Конкурс поможет получить 
баллы к госэкзамену

Школьников зовут увидеть мир 
под микроскопом

Столичный учитель трижды 
стал победителем олимпиады 

Отличную возможность 
получить дополнитель-

ные баллы к Единому госэк-
замену предоставил учени-
кам выпускных классов 
V Конкурс цифровых портфо-
лио «Талант Национальной 
технологической олимпиады 
(НТО)». Его организатором 
выступает кружковое движе-
ние Национальной техноло-
гической инициативы.
Как сообщили в оргкомитете, 
старшеклассники должны за-
грузить на онлайн-платфор-
му «Талант» данные о своем 
участии в различных олимпи-
адах, соревнованиях, хакато-

нах, конкурсах, курсах и дру-
гих образовательных меро-
приятиях и программах.
Все достижения школьников 
будут оцениваться по четы-
рем направлениям: есте-
ственные науки, инженерия, 
программирование и разра-
ботка бизнес-приложений. 
Призеры и лауреаты конкур-
са смогут получить до 10 до-
полнительных баллов к ЕГЭ 
при поступлении в вузы 
страны. Прием данных 
от участников продлится 
до 15 апреля.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru 

Центр «Московской эко-
лог» городского Депар-

тамента природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды с 1 февраля запускает 
новый цикл занятий «Мир 
под микроскопом». Как сооб-
щили в департаменте, курс 
рассчитан на детей в возрасте 
от семи лет. Школьники смо-
гут познакомиться с многооб-
разием микромира столич-
ных природных территорий.
Изюминка «Московского эко-
лога» в том, что этот экоцентр 
размещается на борту тепло-
хода. Здесь оборудована вир-
туальная капитанская рубка, 

которая в точности копирует 
настоящую и оснащена тре-
нажером судовождения, даю-
щим возможность каждому 
посетителю почувствовать 
себя капитаном маломерного 
судна, освоить базовые навы-
ки управления и умения в об-
ласти судовождения. 
Гостям доступны различные 
экскурсии, кружки и мастер-
классы, также в экоцентре 
действует площадка для са-
мореализации и неформаль-
ного общения людей «Экоки-
ноклуб».
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Преподаватель столич-
ной школы № 1354 

«Вектор» Дмитрий Ковачевич 
третий раз подряд победил 
на метапредметной олимпиа-
де «Московский учитель». 
Как отметили в учебном заве-
дении, учитель математики 
регулярно участвует в про-
фессиональных соревнова-
ниях и конкурсах, обеспечи-
вая родной школе все новые 
поводы для гордости. 
Сам же Дмитрий Ковачевич 
считает, что участие в таких 
интеллектуальных состяза-
ниях учит концентриро-

ваться, распределять силы 
и применять знания из раз-
личных областей. А еще успе-
хи педагога мотивируют 
и его учеников. 
В этом году, по его словам, 
в задания олимпиады добави-
ли вопросы на критическое 
мышление, логику, а также 
задачи, связанные с финансо-
вой грамотностью. 
В нынешнем году Ковачевич 
намерен попробовать свои 
силы в конкурсе «Учитель го-
да России».
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Здесь вас научат делать 
всем красиво

По словам заместителя 
директора Колледжа де-
коративно-прикладно-
го искусства имени Кар-

ла Фаберже Марины Комаро-
вой, на обучение по профес-
сии «ювелир» принимаются 
молодые люди, окончившие 
9 и 11-й классы. 
— С 1 сентября 2024 года срок 
обучения для всех будет оди-
наковый — 2 года и 10 меся-
цев. По словам Комаровой, 
при поступлении на обучение 
по этой специальности суще-
ствует конкурс. 
— После девятого класса 
в этом году у нас было три че-
ловека на место, — говорит 
она. — После одиннадцато-
го — два человека.
По словам замдиректора, вы-
пускники их учебного заведе-
ния очень востребованы на 
рынке труда. 
— Их охотно приглашают на 
работу, например, «Русская 
ювелирная компания № 1», 
«Ювелирный дом «ЭСТЕТ», 
«Золотое сечение», «Ювелир-
ный дом Даниэль Малаев». Он, 
кстати, тоже наш выпускник. 
Ребята проходят практику 
и в Пробирной палате. Часто 
там же и остаются работать. 
Каждый год Колледж декора-
тивно-прикладного искусства 
им. Карла Фаберже выпускает 
около 60 человек. При этом, 
по словам Марины Комаро-
вой, первоначальная мини-
мальная зарплата выпускни-
ков колеблется в районе 60 ты-
сяч рублей. 
Выпускниками другого учеб-
ного заведения — Политехни-
ческого колледжа имени 
П. А. Овчинникова тоже ак-
тивно интересуются предпри-
ятия отрасли. По словам спе-
циалиста по связям с обще-
ственностью колледжа Лари-
сы Седлецовой, один из 
выпускников по специально-
сти «ювелирное дело» 2022 го-
да, Федор Григорьев, работает 
ювелиром в фирме «Артдеко». 

ПРОФИ 31 января 
отмечается Меж-
дународный день 
ювелира. Профес-
сия, представите-
ли которой умеют 
«сделать всем 
красиво», остает-
ся очень актуаль-
ной и сегодня. 
Где и как ее полу-
чить?

Штихель ювелирный
Без этого стального резца с за-
точенным концом, размер которого 
составляет 120 мм, невозможно 
обойтись во время работы с метал-
лом. Используется при гравировке.

Измерительные ювелирные инструменты
Включают в себя различные модели кольцемеров и пальцемеров. Чаще всего ис-
пользуются в торговле ювелирными изделиями. Кроме того, сюда же можно включить 
линейки, микрометры и штангенциркули, как традиционные, так и электронные.

Шлифовальная 
ювелирная машина
Предназначена для того, 
чтобы придать металлу жела-
емую чистоту и размеры.

Флахейзены 
и шпераки 
Специальные 
инструменты, при-
меняемые для ковки 
и рихтовки. Они 
помогают ювелиру 
править пластины 
и плоские изделия.

Молоточек 
ювелирный
Один из самых 
важных инстру-
ментов, который 
используется при 
чеканке, волочении 
и специальной 
работе с изделиями 
и заготовками.

Лобзик 
ювелирный
Применяется в осо-
бо точных работах. 
С его помощью 
выпиливаются как 
мягкие, так и твер-
дые металлы.

Лупа
Приспособление, 
которое используется 
при работе с мелкими 
предметами. Одно 
из главных орудий 
труда ювелира.

Инструментарий ювелира

Только от самого мастера, его таланта и амбиций зависит, будет он создавать дорогой, но ширпотреб, или же настоящие произведения искусства

О мастерстве и профес-
сионализме ювелира 
можно судить по присво-
енному уровню квалифи-
кации.
Специалист 1-го разря-
да может заниматься 
только подготовитель-
ными работами. 2-й раз-
ряд позволяет работать 
с простыми изделиями 
из различных металлов. 
3-й разряд дает специа-
листу право работы с из-
делиями среднего уров-
ня сложности. Специа-
лист 4-го разряда обла-
дает набором 
необходимых навыков 
для работы со сложны-
ми изделиями и при 
этом имеет право прово-
дить реставрационные 
работы. Мастер 5-го раз-
ряда в состоянии созда-
вать собственные разра-
ботки и изготавливать 
по ним изделия. Он по-
лучает право реставри-
ровать ювелирные укра-
шения из драгоценных 
материалов.
Специалистом высшей 
категории считается ма-
стер 6-го разряда. Он мо-
жет заниматься издели-
ями, имеющими выпиль-
ные рисунки, и создавать 
орнаментальные рисун-
ки. Все специалисты, ко-
торые имеют дело с соз-
данием ювелирных укра-
шений, учитывающие 
культурное наследие 
и традиции, именуются 
ювелирами-модельера-
ми 7-го разряда.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ
В негласном рейтинге военных училищ и вузов сегодня 
лидируют три учебных заведения. 
■ Новосибирское высшее военное командное училище — 
одно из ведущих военно-учебных заведений страны, 
которое подготовило более 50 генералов: солидный от-
ряд старших офицеров, проходивших и проходящих 
службу в армии и на флоте. 

■ Московское высшее общевойсковое командное орде-
нов Жукова, Ленина и Октябрьской Революции Красно-
знаменное училище, которое уже проводит дни откры-
тых дверей.

■ Рязанское гвардейское высшее воздушно-десантное 
ордена Суворова дважды Краснознаменное командное 
училище имени генерала В. Маргелова.

ТОЧКА СТАРТА
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лом. Используется при гравировке.

Измерительные ювелирные инструменты
Включают в себя различные модели кольцемеров и пальцемеров. Чаще всего ис-
пользуются в торговле ювелирными изделиями. Кроме того, сюда же можно включить 
линейки, микрометры и штангенциркули, как традиционные, так и электронные.
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И это несмотря на ограниче-
ния по здоровью.
— С детства я любил ювелир-
ные украшения и любовался 
теми, которые носила моя ма-
ма, — рассказывает 
Федор. — С возрас-
том я стал обра-
щать внимание на 
других людей и ре-
шил, что буду сам 
изготавливать юве-
лирные изделия. 
У меня есть ограни-
чения по слуху. По-
этому волновался из-за про-
цессов общения с преподава-
телями и ребятами. Но бы-

стро нашел контакт. Меня 
сопровождал сурдоперевод-
чик. Мне было комфортно. 
И после учебы трудоустроил-
ся по профессии.

Что еще отличает 
многие учебные за-
ведения, которые 
дают профессию 
ювелира, так это их 
славные традиции. 
— Павел Овчинни-
ков, имя которого 
носит наш колледж, 
был ювелир, фабри-

кант, который выполнял свои 
работы, а потом работал в рус-
ском стиле с эмалью, ска-

нью, — рассказывает препода-
ватель Рузалия Боздунова. — 
У нас создан музей ювелирно-
го искусства. И ювелирное 
наследие прочно вошло в со-
держание теоретического 
и практического обучения по 
профессии «ювелир». Художе-
ственный совет корректирует 
работы студентов. И ребята 
создают свои работы в различ-
ных стилях ювелирного искус-
ства. По словам преподавателя 
Колледжа имени Карла Фабер-
же Дениса Прозорова, это имя 
было присвоено в 1998 году. 
— И присвоила его правнуч-
ка — Татьяна Федоровна Фа-

берже, — говорит он. — Она 
приехала с целью создания 
заведения, которое могло бы 
с гордостью нести имя ее 
предка. Посетив наш колледж, 
пообщавшись с педагогами, 
она приняла кардинальное 
решение дать колледжу имя 
мастера.
Мастер уверен, что без уча-
стия человека никакое изде-
лие создать невозможно.
— Все технологии, даже но-
вейшие, выдают «полуфабри-
кат», который требует очень 
деликатного подхода, для того 
чтобы потом стать ювелир-
ным изделием, — говорит 
Прозоров. — Он требует дора-
ботки. Поэтому нужны специ-
алисты, которые смогут сде-
лать все правильно, по кано-
нам, стилистике того или ино-
го времени. И мы опираемся 
на все ремесленные секреты, 
которые были у старых юве-
лиров. Это наши ювелирные 
ноты, без которых не сыграть 
ни одну мелодию. 
По его словам, оборудова-
нию, на котором работают в 
колледже, позавидуют иные 
предприятия: есть все — от 
рисунка, трехмерных техно-
логий до литья, своего рода 
микрозавод.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

ОБОРУДОВАНИЮ 
СОВРЕМЕННЫХ 
КОЛЛЕДЖЕЙ 
МОГУТ 

ПОЗАВИДОВАТЬ 
НЕКОТОРЫЕ 
ЮВЕЛИРНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

На крупных онлайн-порталах 
по подбору персонала хватает 
вакансий: минимальная зар-
платная ставка для ювелира-
универсала составляет в среднем 
85 000 рублей, средний уровень 
зарплаты колеблется в районе 
150 тысяч, а максимальная —
в пределах 250 тысяч. 

Кстати

Пинцет
Служит продолже-
нием пальцев, ведь 
не всякую детальку 
в них удержишь
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29 января в России отмечается День первооткрывателя. Так уж исторически сложилось, что в нашей стране век от века рождались люди, неугомонные в своем исследовательском 
любопытстве и невероятно упорные в достижении цели. Моряки, солдаты, купцы, казаки, ученые, авантюристы — они готовы были идти за горизонт, раздвигая границы 
изведанного. Сегодня мы вспоминаем геолога Николая Урванцева, который открыл архипелаг Северная Земля и основал заполярную кузницу страны — город Норильск.

Профессия геолога всегда 
была, есть и будет окута-
на флером романтики 
и ореолом героизма. 

И этому активно содействова-
ли работники пера, пишущей 
машинки, а теперь еще и ком-
пьютера. Труду первооткры-
вателей и молодых энтузиа-
стов-строителей посвятил 
свою поэму Владимир Влади-
мирович Маяковский, при-
знанный потом, кроме всего 
прочего, поэтом пролетар-
ским: «Я знаю — город будет, 
// Я верю — саду цвесть, // 
когда такие люди // в стране 
Советской есть». Или чего сто-
ит, например, песня Алексан-
дры Пахмутовой на слова 
Сергея Гребенникова и Нико-
лая Добронравова «Главное, 
ребята, сердцем не 
стареть»? «Там ве-
ками ветры да сне-
га мели, // Там со-
всем недавно гео-
логи прошли. // 
Будем жить в по-
селке мы пока что 
небогато, // Чтобы 
все богатства взять 
из-под земли».
И шла молодежь. 
И разведывала, и добывала 
эти богатства из недр. И не 
старела сердцем и душой. Пи-
сатели продолжали писать 
про них. Киношники — сни-
мать. Одним из самых ярких 
литературных событий сере-
дины 1970-х стала «Террито-
рия» Олега Куваева. Рассказы-
вает роман о геологах, рабо-
тавших на Чукотке и разведы-
вавших залежи золота 
в бассейне реки Колымы. Этот 
роман, признанный впослед-
ствии вершиной творчества 
писателя, переиздавался бо-
лее 30 раз. 
«Если была бы в мире сила, ко-
торая вернула бы всех, связан-
ных с золотом Территории, 
погибших в маршрутах, сги-
нувших в «сучьих кутках», за-
терявшихся на материке, 
ушедших в благополучный 
стандарт «жизни как все», — 

все они повторили бы эти го-
ды. И не во имя денег, <...> 
долга, <...> славы, а ради того 
непознанного, во имя чего за-
чинается и проходит индиви-
дуальная жизнь человека», — 
жизненное кредо самого Ку-
ваева, который, даже уйдя из 
геологии в литературу и жур-
налистику, продолжал бре-
дить «северами».
Куваеву удалось искусственно 
свести в очень короткий про-
межуток времени события ос-
воения Чукотки. И все это на 
фоне величественной, почти 
нетронутой человеком приро-
ды. Роман дважды экранизи-
ровали — в 1970-х, уже после 
смерти писателя, и в 2010-х... 
Правда, второе киновоплоще-
ние снимали не на Чукотке, 

а на плато Путорана в Красно-
ярском крае. Хотя по нетрону-
тости и малоисследованности 
эти края Чукотке ничуть не 
уступают. 
Сам там побывал и накрепко 
впечатлился. Ведь когда до 
ближайшего человеческого 
жилья 50 километров по воде, 
нет ни мобильной связи, ни 
интернета, а из соседей — 
только бурый мишка на ближ-
ней полянке, то начинаешь 
понимать, насколько все-
таки интересно жить. Ловить 
рыбку в чистейшей речке, 
взбираться на сопки, глазеть 
на водопады, прятаться от 
внезапной, в начале августа, 
метели... Поживешь так не-
дельку-другую — и хочется 
поскорей в цивилизацию. 
А только вернешься, как сно-
ва тянет обратно, туда — 
на Территорию.

Любых богатств 
дороже жизни вкус

ОСТРОВА НА ГОРИЗОНТЕ

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

Николай Урванцев: ученый, 
зэк, первопроходец

На великого путешест-
венника он не похож. 
Невысокий худощавый 
интеллигент в круглых 

«профессорских» очках с тол-
стыми линзами. А он на самом 
деле исходил ногами весь Тай-
мыр и изъездил на собаках ар-
хипелаг Северная Земля — 
последнее, кстати, «белое пят-
но» на карте планеты. Но глав-
ное, он нашел за Полярным 
кругом редкие медно-никеле-
вые руды — одно из главных 
богатств России. Его трудовая 
и научная биография — уни-
кальная страница в истории 
страны.

Нашел почту Амундсена
Николай Урванцев родился 
в Нижегородской губернии, 
в многодетной купеческой се-
мье, которая потом разори-
лась. В Сибирь он отправился 
потому, что, как писал в авто-
биографии, там «легче всего 
было жить». Летом Урванцев 
нанимался на работу в изы-
скательские партии — рабо-
чим, потом техником. А зи-
мой на заработанное учился 
в Томском технологическом 
институте.
— Он занимался геологораз-
ведкой, а в 1918-м даже уча-
ствовал в экспедиции по раз-
ведке угольных месторож-
дений за Полярным кру-
гом, — рассказывает кандидат 
исторических наук, препода-
ватель МГУ имени Ломоносо-
ва Виктор Трефилов. 
Гражданская война еще не за-
кончилась, а Николай Нико-
лаевич продолжал служить 
своей любимой геологии. 
В 1921-м его направили в но-
вую экспедицию на Таймыр, 
во время которой ученый по-
строил первый дом на месте 
будущего Норильска. Точ-
нее — избу, от которой позд-
нее и пошел город.
— В 1921 году, возвращаясь 
после очередной экспедиции 
по Карскому морю, Урванцев 
обнаружил потерянную почту 
Амундсена и его погибших 
спутников — Тессема и Кнут-
сена, — рассказывает Виктор 
Трефилов. 
Вот выдержки из книги само-
го Урванцева: «Девятого авгу-
ста, следуя вдоль 
берега, заметили на 
нем среди гальки 
белые пятна. Я при-
нял их за обломки 
кварцевых жил 
и велел причалить 
к берегу для осмо-
тра, тем более что 
уже следовало отдо-
хнуть. К нашему удивлению, 
белыми пятнами оказались не 
куски кварца, а бумага. Это 
были листки каких-то разо-
рванных записных книжек, 
тетрадок и документов на ан-
глийском языке. Все это валя-
лось вдоль береговой полосы 
на протяжении около десятка 
метров… Все эти бумаги были 

нами собраны, просушены 
и упакованы в пакет».
За находку почты Амундсена 
он получил от норвежского 
правительства именные золо-
тые часы.

5000 километров пешком
В 1930–1932 годах Урванцев 
совершил очередной научный 
подвиг. Вместе с другим зна-
менитым исследователем Ар-
ктики Георгием Ушаковым, 
одним охотником и одним ра-
дистом они высадились на ма-
ленький островок неизвест-
ного ранее архипелага, кото-
рый впоследствии назвали 
Северной Землей. Островку 
дали милое имя — Домашний. 
— Здесь построили базовый 
лагерь, откуда выезжали на 
собачьих упряжках в длитель-
ные маршруты по неизвест-

ным островам, — 
рассказывает Вик-
тор Трефилов. — За 
два года четыре че-
ловека исследовали 
в общей сложности 
5000 километров 
берегов архипела-
га! Экспедиция до-
статочно точно 

определила основные конту-
ры Северной Земли. Нанесла 
на карту главные ее острова, 
назвав по моде того времени: 
Большевик, Октябрьской Ре-
волюции, Комсомолец, Пио-
нер и так далее. 
Там же, на Домашнем, ожидая 
прихода судна, которое долж-
но было увезти исследовате-

лей на материк, Урванцев вы-
чертил карту архипелага 
в двух проекциях: обычной 
и применяемой при судовож-
дении. Так, в 1932 году карта 
Арктики приобрела ее совре-
менный вид.

Отец Норильска
В 1938 году Урванцеву при-
помнили, что в 1918 году он 
работал по заданию Сибир-
ского геологического комите-
та — организации научной, 
но основанной адмиралом 
Колчаком. В итоге его осуди-
ли на 15 лет за «вредительство 
и соучастие в контрреволю-
ционной деятельности». 
— Урванцева этапировали 
в Актюбинский исправитель-
но-трудовой лагерь в Казах-

стане, где он не знал, будет ли 
жив завтра — там велись хао-
тичные расстрелы, — расска-
зывает коренной норильча-
нин и краевед Станислав 
Стрючков. — Но Урванцев 
изобрел важный механизм — 
сенокосилку, обслуживать ко-
торую мог только он. Из-за 
этого он смог продержаться 
достаточно долго, поскольку 
заменить его тут было некем. 
Затем отбывать наказание от-
правили в Норильлаг.
— Он уже тогда был ученым 
с мировым именем, лагерное 
начальство понимало, с кем 
имеет дело, поэтому зэка за-
действовали наилучшим об-
разом — отправляли на поиск 
новых месторождений, позво-
ляя порою уходить в длитель-
ные походы. Например, по бе-
регам Карского моря, — рас-
сказывает Виктор Трефи-
лов. — А другие заключенные 
в это время строили Но-
рильск — в снегах, на ветру 
и жутком холоде. Это было 
крайне тяжело, многие строи-
тели погибли. Но стране был 
нужен никель.
В то время ходила байка. Как-
то Николай Николаевич мыл-
ся в бане с разрисованным та-
туировками уголовником. Тот 
поинтересовался:
— Это ты Урванцев, который 
открыл Норильск?
— Ну я.
— А ты не можешь его за-
крыть?
В 1945 году Урванцев был ос-
вобожден досрочно — «за 
ударный труд». Ученого тут 
же назначили начальником 
геологического управления 
и главным геологом Нориль-
ского комбината. Там же, в За-
полярье, Урванцев написал 
несколько научных работ 
о медно-никелевых и желез-
ных рудах, каменных углях, 
каменной соли и других по-
лезных ископаемых. В 1954-м 
его реабилитировали, он вер-
нулся в Ленинград, где про-
должил заниматься наукой.
В Норильске очень гордятся 
Николаем Николаевичем. 
В честь Урванцева названы 
набережная и аэропорт. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Известный геолог, профессор Николай Николаевич Урванцев выступает перед гостями на своем 80-летнем юбилее. Фото 1973 года

ГЕОГРАФИЯ 
За любым откры-
тием в нашей 
истории стоят 
конкретные лю-
ди. Те, кто был 
первым. Их до-
стижения двига-
ют вперед всю 
страну, дают ей 
новые перспекти-
вы и импульс 
дальнейшего 
развития.

Просто космос
Из никеля делают жаропроч-
ные суперсплавы для косми-
ческого и авиационного про-
изводства. Никелирование 
других металлов — отличный 
способ активно и надолго за-
щитить их от коррозии.

Улыбочку шире
Никель активно используется 
для протезирования в хирургии, 
а также для изготовления брекетов 
для корректировки челюстей и ро-
ста отдельных зубов.

Гитара, пой!
Проволоку из никелевых сплавов 
часто используют в качестве обмотки 
струн музыкальных инструментов. 

Современные 
аккумуляторы
Никель применяется 
для производства 
автономных источ-
ников питания — 
никель-цинковых, 
никель-кадмиевых, 
железоникелевых 
и никель-водород-
ных аккумуляторов, 
а также свечей 
для двигателей вну-
треннего сгорания.

Драгоценный 
металл
Без никеля невозможно 
современное монетное 
и ювелирное производ-
ство. Кроме известных 
сплавов для производства 
разменных и юбилейных 
монет, никель входит в со-
став стандартных золотых 
соединений. Например, 
золото 585-й или 785-й 
пробы содержит лигатуру 
из никеля и серебра.

Не золото, а блестит! 
Где сейчас 
применяют никель?

УЧЕНЫЙ ПРОЖИЛ 
92 ГОДА И СТАЛ 
ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ИЗВЕСТНЫХ 
ЛЮДЕЙ В МИРЕ 
ГЕОЛОГИИ, ЕГО 
ИМЕНЕМ НАЗВАЛИ 
АЭРОПОРТ

Современный геолог — уже не бородатый человек с молотком, а прежде всего ученый с вы-
сокими технологическими компетенциями. Он одновременно программист, специалист 
по работе с искусственным интеллектом и аналитик. Об этом заявил глава «Росгеологии» 
Сергей Горьков.
— В 1960–1980-х годах геология была крайне популярна: в отрасли работали сотни тысяч че-
ловек. Профессия была престижной, она активно продвигалась в кино, литературе и музыке. 
Однако в 1990-е ситуация в отрасли стала резко меняться. Молодежь мечтала стать юриста-
ми, экономистами, блогерами. Что такое геология, ребята не знают, ведь о геологии в школах 
рассказывают очень поверхностно, — пояснил Сергей Николаевич. — Между тем сейчас за-
пущен федеральный проект «Геология: возрождение легенды». Его цель — нарастить объе-
мы геологоразведки в стране, поддержать технологическое перевооружение геологоразве-
дочных компаний, а также стимулировать развитие отрасли в целом. Для популяризации 
геологии у молодежи мы развиваем сеть клубов юных геологов, проводим мастер-классы 
в школах, повышаем квалификацию преподавателей геокружков и учителей географии.

СТРАНЕ ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ ПО РАЗВЕДКЕ НЕДР

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО 

В нашем кино хватает картин, где действие происходит 
в Сибири, на Севере, Дальнем Востоке. На свой вкус мы 
выбрали три ленты, которые стоит посмотреть. 

Сибириада (1978)
Четырехсерийная эпическая драма Андрея Кончаловско-
го с неприлично звездным составом рассказывает исто-
рию вражды двух сибирских родов. Ненависть, кровь, лю-
бовь, закон — тайга, прокурор — медведь... И Гран-при 
жюри Каннского фестиваля.

Территория (2014)
Экранизация одноименного романа Олега Куваева с Кон-
стантином Лавроненко в главной роли от режиссера Алек-
сандра Мельника. Фильм получился яркий, хотя олдфаги 
морщат нос, считая, что версия Александра Сурина 1978 го-
да с Донатасом Банионисом более отвечает духу книги. 

Угрюм-река (2020)
Экранизация одноименной эпопеи Ярослава Шишкова. 
Режиссер Юрий Мороз очень старался все сделать красиво 
и при том не хуже, чем Ярополк Лапшин в своей ленте 
1968 года. И у него получилось. Тем, кто не готов осилить 
16 серий, рекомендуем 4-серийный фильм Лапшина.

Тем, кто хочет пойти в геологи, 
прямая дорога в один из первой 
десятки вузов, готовящих 
по данному направлению. Пер-
вые три места в предметном рей-
тинге-2023 занимают соответ-
ственно МГУ имени Ломоносова, 
Санкт-Петербургский горный 
университет и СПбГУ. На четвер-
том — МИСиС, на пятом — Том-
ский госуниверситет, на ше-
стом —Университет нефти и газа 
имени Губкина, на седьмом — 
снова ТГУ. На восьмой, девятой 
и десятой строчках — Новоси-
бирский госуниверситет, Казан-
ский госуниверситет и РУДН.
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Поговори со мною о любви

В Москве открылась инте-
рактивная выставка 
«Пять языков любви». 
Как указывается в афи-

шах, ее основная цель — ис-
пользуя язык современного 
искусства, вдохновить посе-
тителей на создание более 
глубоких и качественных лю-
бовных отношений. В реше-
нии этой задачи гостям экспо-
зиции должны помочь десять 
мультимедийных инсталля-
ций, звуковой гид и мобиль-
ное приложение. Юнкор «ВМ» 
отправился туда, чтобы уз-
нать, как говорить о любви на 
современный лад.
Входишь в экспозиционный 
зал и окунаешься в какую-то 
волшебную тьму, которую 
пронзают редкие тонкие лу-
чи, падающие с потолка. Экс-
понаты тоже специально под-
свечены скупо, по углам зала 
копится густой сумрак. Игра-
ет спокойная музыка, хочется 
куда-нибудь сесть, закрыть 
глаза и раствориться в этой 
атмосфере. 
Каждому языку любви здесь 
посвящено два экспоната: 
когда-то это фламинго темно-
го цвета, безвольно опустив-
ший крылья, когда-то компо-
зиция из песка, воды и огром-
ного белого диска, символи-

зирующего гармонию, или 
экспонат из камней, веток 
и лазеров. Каждая деталь вы-
ставки переносит в какой-то 
иной мир планет и звезд. 
Каждый экспонат охаракте-
ризовывает одну из планет 
солнечной системы и имеет 
глубокий смысл, над которым 
можно думать часами. На вы-
ставку приходят пары, чтобы, 
сидя в темноте на мягких пу-
фиках или диване, вести не-
громкие беседы или решать 

какие-то проблемы, догова-
риваться о дальнейшем. Их 
силуэты и обрывки тихих го-
лосов отлично дополняют 
впечатление. 
Древние греки разделяли лю-
бовь на семь типов, по кри-
териям объекта любви и мо-
тивам возлюбленных. На-
пример, Storge, или любовь 
родителей к своим детям, опи-
сывается как теплое и нежное 
чувство, которое обычно воз-
никает между родственника-
ми. А вот Ludus — это любов-
ная игра, полная флирта, ин-

триги и юмора. Как считают 
психологи, люди, предпочита-
ющие такой тип отношений, 
чаще всего ищут развлечений 
и страшатся действительно 
серьезных связей. Самым же 
опасным типом античные 
философы считали Mania, или 
одержимость другим челове-
ком. Такая любовь, по их мне-
нию, была крайне опасна и ве-
ла к безумию. 
В 1992 году американский пи-
сатель и радиоведущий Гэри 

Чепмен выпустил 
книгу «Пять языков 
любви», где описы-
вал пять типов вы-
ражения романти-
ческих чувств. Как 
полагает автор, по-

нимание языка любви своей 
второй половинки дает пар-
тнеру ощутить, что он любим 
и значим. 
Надо отметить, что сейчас 
в интернете можно найти де-
сятки и даже сотни определя-
ющих совместимость тестов: 
кому-то тактильность, кто-то 
ненавидит подарки, предпо-
читая просто находиться ря-
дом с партнером, — все это 
поможет лучше ощутить лю-
бовь своей второй половинки. 
ИВАН ОТВАГИН
efi t@edupressa.ru

20 января. Посетители на выставке «Пять языков любви» перед инсталляцией Ольги Щербаковой

Сегодня особенно важ-
ным и интересным явля-
ется образовательный 
контент, одним из под-

видов которого является науч-
но-популярный контент. Это 
один из главных источников 
продвижения в массы инфор-
мации об открытиях и новых 
технологиях. 
19 января в павильоне № 2 на 
ВДНХ прошла лекция на тему 
«Как продвигать научно-попу-
лярный контент в медиа», ко-
торую вела первый замести-
тель генерального директора 
компании «Иннопрактика» 
и телеведущая Наталья Попо-
ва. Ваш юный корреспондент 
отправилась туда, чтобы уз-
нать, как обстоят дела с попу-
ляризацией науки в нашем 
городе.
— В 2011 году 55 процентов 
россиян были уверены, что 
радиоактивность — дело рук 
человека, лишь 24 процента 
понимали, что астрология не 
является научной областью 
знания. Более позитивная ста-
тистика уже в 2021 году — 
60 процентов жителей страны 
интересовались достижения-
ми науки и техники, 52 про-
цента — читали научно-попу-
лярные книги и статьи, — так 
спикер обосновала необходи-
мость научпопа.
Наталья Попова также отме-
тила, что в последние несколь-
ко лет в обществе растет инте-
рес к научной деятельности, 
открытиям и различным ис-

следованиям. И подчеркнула 
особую роль системы образо-
вания в развитии страны. В ка-
честве примера она привела 
исследование, проведенное 
специалистами их компании, 
одной из задач которого было 
оценить профориентирован-
ность молодежи. В нем приня-
ли участие более 4000 старше-
классников и студентов млад-
ших курсов из всех регионов 
страны. На первом этапе ре-
спондентов попросили расска-

зать об их видении своего 
дальнейшего жизненного пу-
ти. На втором — познакомили 
школьников и студентов с их 
потенциальными работодате-
лями. В рамках этих встреч 
ребята участвовали в игровых 
практиках, выполняли зада-
ния. Исследователи, по сло-
вам Поповой, получили очень 
интересный результат: если 
на этапе опроса 70 процентов 
сообщили о желании уехать из 
своего региона по окончании 
учебы, то после знакомства 

с работодателями 
уже 50 процентов 
захотели остаться 
и работать на ма-
лой родине. 
— Машина образо-
вания должна не 

только давать знания, но и мо-
тивировать и показывать воз-
можности применения этих 
знаний, — уверена Попова.
Поддерживать интерес к на-
учной сфере можно разными 
способами. Например, Ната-
лья Попова вместе с Дмитри-
ем Губерниевым ведет реали-
ти-шоу «Вызов» на телеканале 
ТНТ. И если такие програм-
мы, как «Наука» или «Дом уче-
ных», направлены, по ее сло-
вам, на более осведомленную 

аудиторию, то такое шоу по-
могает познакомить массово-
го зрителя с талантливыми 
деятелями науки и культуры, 
которые известны лишь в сво-
ем узком кругу. 
— Популяризировать науку 
в наше время просто необхо-
димо, — считает телеведу-
щая. — Ведь если мы говорим 
не просто о технологическом, 
а о совокупном информаци-
онном, экономическом, фи-
нансовом суверенитете на-
шей страны, то мы не можем 
двигаться вперед без того, 
чтобы в науку не притекали 
молодые кадры. А молодые 
кадры, естественно, нужно 
замотивировать, показать, 
что есть в современной науке, 
и особенно — какие возмож-
ности есть у них для того, что-
бы здесь развиться и остаться. 
По окончании одна из слуша-
тельниц поделилась своими 
впечатлениями, отметив, что 
раньше никогда особо не ин-
тересовалась наукой, но те-
перь посмотрит и шоу «Вы-
зов» и научно-популярные 
фильмы, о которых говори-
лось на лекции, чтобы поболь-
ше узнать об этой сфере.
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Даешь научпоп! Людей нужно 
знакомить с инновациями

Омбудсмен в сфере защиты прав 
высокотехнологичных компаний 
Наталья Попова

А вы готовы отдать 
последнюю рубаху?

ГЛЕБ ГАПОН
ШКОЛА № 1636

На такой вопрос нельзя с раз-
бегу ответить. В данном слу-
чае главное — кому и с какой 
целью. Если хороший человек 
в беде и нуждается в помощи, 
то я с удовольствием пожерт-
вую чем-то, даже если уйду 
в минус. Если же просто поде-
литься с приятелем чем-то, 
то это еще приятнее. Жад-
ность — плохое качество, если 
не путать благородство и до-
броту с тем же «синдромом 
спасателя», где все отдаешь 
и делаешь лишь себе хуже. 
Ведь так, пожертвовав чем-то 
по полной, ты, скорее всего, 
уже ничем не сможешь боль-
ше помочь другим, тут уже 
придется спасать самого тебя.

ДАНИИЛ 
БАЛЫБИН
ШКОЛА № 854

Если честно, если вижу людей 
с маленьким достатком, точ-
нее они находятся в бедствен-
ном положении, то стараюсь 
помочь. Единственное прави-
ло — денег не даю, могу купить 
продукты, помочь с одеждой 
и т.д. Думаю, так будет лучше. 
Отношусь ко всем по-разному, 
потому что ситуации разные 
и люди тоже разные. Кто-то так 
живет потому, что не хочет ис-
правлять ситуацию, а у некото-
рых просто нет возможности 
для исправления сложившихся 
обстоятельств. Меня всегда по-
прекают тем, что я делаю все 
для галочки, а я просто совер-
шаю что-то хорошее, если счи-
таю, что это проблема и ее 
надо решать. Если 
есть возможность, 
то почему бы и не 
помочь, тем более 
если от меня не убу-
дет. А ради своих 
близких и родных 
я готов отдать все, что имею, 
если им это поможет, потому 
что я уверен, что всегда смогу 
помочь и поддержать практи-
чески в любой ситуации.

ЕКАТЕРИНА 
КОРОЛЕВА
ШКОЛА № 1636 

Мне кажется, что не каждый 
готов отдать все, что у них 
есть, любому человеку. Я счи-
таю, что люди, которые гото-
вы пожертвовать последним 
ради кого-то, поистине вели-
кодушны, но лично я бы не от-
дала «последнюю рубаху» лю-
бому незнакомому человеку, 
а отдала бы только родным 
и близким мне людям. Для 
них я готова сделать все, ведь 
я точно знаю, что они бы то же 
самое сделали и для меня.

АЛЕКСАНДР 
ТКАЧЕВ
ШКОЛА № 950

Отдать последнюю рубашку — 
это, конечно, похвально и бла-
городно. Ведь готовность по-
мочь другим и поделиться сво-
ими последними ресурсами — 
это проявление доброты 
и сострадания к нуждающим-
ся. При этом, когда я задумы-
ваюсь о вопросе отдачи по-
следней рубашки, возникает 
мысль о том, что она мне уже 
не нужна столько, сколько мо-
жет быть нужна кому-то друго-
му. Поэтому если моим дей-
ствием я могу сделать чью-то 
жизнь лучше, почему бы и нет?

ВАЛЕРИЯ 
СТАНОВОВА
ШКОЛА № 950 

Могу ли я «отдать последнюю 
рубаху»? Да, думаю, что ради 
благой цели могу «отдать по-
следнюю рубаху», то есть сде-
лать то, что сможет принести 
пользу другим, иногда в ущерб 
себе. Люди должны уметь 
жертвовать своим временем, 
удобством ради помощи тому, 
кто нуждается. Мы должны де-
литься тем, что имеем. Не 
всегда можно получить благо-
дарность в ответ, также есть 
риск быть непонятым, но это 
не должно останавливать нас 
в делании добра. Если моя вне-

сенная лепта кому-то помо-
жет, считаю, что можно не жа-
леть о том, что отдала все, что 
имею. Не всегда, конечно, 
можно понять, обманывают 
тебя или нет, но считаю, что 
нужно жить по принципу: ес-
ли можешь помочь — помоги, 
чтобы не мучили потом угры-
зения совести. 

НИНА 
ДОБРОДЕЕВА 
ШКОЛА № 2083 

Кому-то это покажется диким 
и абсурдным. Какой человек 
отдаст последнее, если у само-
го нет ничего?! Кто-то же, на-
оборот, сочтет, что даже по-
следним нужно делиться. Ес-
ли бы мне задали этот вопрос, 
то я бы задумалась. Если бы 
просящий был моим другом, 
хорошим знакомым или род-
ственником, то я бы, не заду-
мываясь, отдала бы последнее 
или же помогла каким-либо 
другим способом (деньгами 
или подсказала бы контакты 
человека, который точно смо-
жет помочь).

АНАСТАСИЯ 
КУЧЕРУК
ШКОЛА № 854 

Я считаю, что сохранять до-
броту и желание помочь чело-
веку — очень важно, ведь 
жизнь — это своеобразный 
бумеранг: помощь и доброта 
всегда возвращаются обратно. 
Конечно, есть люди, которые 
пользуются открытой душой 
других, но я всегда помогаю 
людям, которые нуждаются 
в помощи, и не важно, это мои 
друзья или какой-то незнако-

мый мне человек. Наш мир 
и люди достаточно черствые, 
поэтому я стараюсь хотя бы 
чуть-чуть доброты вносить 
в мир и призываю всех делать 
так же. Все хорошее всегда воз-
вращается к человеку. Глав-
ное, совершая добрые поступ-
ки, не мыслить меркантильно 
и не поступать так ради своего 
же блага. Я верю, что в любой 
точке планеты еще остались 
люди, которые готовы пожерт-
вовать многим ради того, что-
бы помочь ближнему.

НАТАЛЬЯ 
ГУСЯТИНА
ШКОЛА № 1517

Готова ли я «отдать последнюю 
рубаху»? Если честно, я никог-
да не думала об этом. Протя-
нуть руку помощи я готова 
всегда. Но смогу ли я дать чело-
веку свои последние вещи? 
Я не думаю, что отвечу честно 
на этот вопрос. С одной сторо-
ны, я всегда буду готова дать 
все тому, кто нуждается боль-
ше меня, а особенно если это 
родной человек, ради которо-
го хочется сделать все, лишь 
бы он был счастлив. В мыслях 
все мы так говорим, но сделаю 
ли я это на самом деле? Смогу 
ли я безвозмездно, от чистого 
сердца, не задумываясь, «от-
дать последнюю рубаху»? Я бы 
хотела иметь возможность 
всегда помочь человеку, но ду-
маю, в случае крайностей, ра-
ди любимых, тех, кем дорожу 
больше всего, отдала бы даже 
последний кусок хлеба.

ЯНА 
МИШАНИНА
ШКОЛА № 1517

Думаю, что я не готова «от-
дать последнюю рубаху», что 
бы ни произошло. В первую 
очередь всегда нужно забо-
титься и думать о себе, что 
я, наверное, и предпочту сде-
лать. Возможно, я буду готова 
«отдать последнюю рубаху» 
только своим родным и близ-
ким в какой-то очень экст-
ренной ситуации, так как эти 
люди всегда были со мной 
и всегда меня поддерживали, 
и я уверена, что они тоже бы 
«отдали последнюю рубаху» 
мне. Но я не думаю, что смог-
ла бы пожертвовать всем ради 
незнакомых людей.

29 января отмечается необычный праздник — День скряги. 
«Богаче всех человек бережливый, беднее всех скряга», — 
писал французский мыслитель XVIII века Никола де Шамфор. 
Мы опросили учеников столичных медиаклассов, готовы ли они 
поделиться последним с теми, кто больше нуждается.

ВОПРОС РЕБРОМ

Фестиваль собрал поклонников 
театра одного актера

Театральный смотр, кото-
рый проходит на пло-
щадке музея-квартиры 
Алексея Толстого на 

Спиридоновке, собрал арти-
стов из Санкт-Петербурга, Ар-
хангельска, Ставрополя, Се-
рова и других городов России. 
Артисты представили поста-
новки по самым разным про-
изведениям отечественной 
литературы. Фестиваль дает 
возможность принять уча-
стие не только театральным 
труппам и профессиональ-
ным актерам, но и помогает 
получить опыт игры на сцене 
студентам профильных теа-
тральных учебных заведений.
21 января юнкор «ВМ» побы-
вала на спектакле, в основу 
которого легли поэмы Влади-
мира Маяковского «Облако 
в штанах» и «Человек» в по-
становке режиссера петер-
бургского Драматического 
театра антреприз Дарьи Гри-
боедовой. Черные двери 
с надписями «Рождество», 
«Страсти», «Возвращение», 
«Вознесение» и «Небо» еще на 
входе обращали на себя вни-
мание посетителей. Нарочи-
тая скупость и лаконичность 
декораций явно отсылала 
зрителя к русскому авангарду 
и символистам Серебряного 
века, создавая особенную ат-
мосферу. Публика затихла 
в ожидании. И не была разо-
чарована. В течение часа ак-
тер ДТА Тимур Дятчик держал 
в напряжении зал, словно бы 

заряжая зрителей мощной 
энергетикой поэта. Он пока-
зал новое прочтение, отноше-
ние к тексту поэта и сумел не 
только словами и движения-
ми, но и даже взгля-
дом передать всю 
глубину чувств 
и эмоций своего 
персонажа, сделав 
это настолько убе-
дительно, что зри-
тели смотрели 
спектакль затаив 
дыхание.
По словам Тимура Дятчика, 
поэзия Маяковского — это его 
любовь еще с 10-го класса. 
— Я читал. Я все чувствовал, 
но не понимал. И в какой-то 
момент решил разобраться 

в тексте. После этого мне еще 
больше захотелось играть 
этот материал, чувствовать, 
проживать и доносить его до 
зрителя, — описал актер свое 

отношение к поста-
новке.
И несмотря на не-
большое помеще-
ние и простоту обо-
рудования, ан-
самбль света, музы-
ки, актерской игры 
и декораций смог 
окунуть зрителей 

в мир чувств лирических геро-
ев Владимира Маяковского. 
Постановщик спектакля Да-
рья Грибоедова поделилась 
мнением по поводу меропри-
ятия, отметив, что любой фе-

стиваль — это всегда инте-
ресно. 
— Это новый взгляд, новые 
зрители и новое переосмысле-
ние того материала, который 
ты играешь много лет под-
ряд, — говорит она.
Как считают организаторы, 
фестиваль моноспектаклей 
«Аэлита» показал, что моно-
драма — это не просто инте-
ресный и оригинальный 
жанр, но и возможность для 
актеров показать свои умения 
и талант. Судя по отзывам зри-
телей, участники «Аэлиты» 
продемонстрировали разноо-
бразие этого жанра, его глу-
бину и эмоциональность.
ИРИНА АРЦИМОВИЧ
edit@edupressa.ru

РАМПА Первый 
Открытый фести-
валь моноспекта-
клей «Аэлита» 
стартовал в Мо-
скве под эгидой 
Государственного 
музея истории 
российской лите-
ратуры имени 
В. И. Даля.

21 января. Актер санкт-петербургского Драматического театра антреприз Тимур Дятчик на фестивале «Аэлита»

Основателем «театра одного актера» считается Владимир 
Яхонтов (1899–1945). Талантливый советский артист 
эстрады, чтец и мастер художественного слова, он создал 
отдельный жанр, который оказался востребован и попу-
лярен. 
«Актер должен уметь говорить», — писал в книге «Моя 
жизнь в искусстве» Константин Станиславский. Речь, 
поубеждению великого режиссера и педагога, способна 
заменить декорации, реквизит, костюмы, музыку и любые 
другие инструменты воздействия на зрителя.
И Яхонтов блестяще это подтверждал в своих выступле-
ниях и спектаклях. 
— Почему, спросят, слово несет в себе театр, если вы сто-
ите и читаете вслух? В слове, которое я произношу, есть 
действие, ему и подчинено мое искусство, — объяснял 
артист.

ИСТОКИ ЖАНРА

НАРОЧИТАЯ 
СКУПОСТЬ 

И ЛАКОНИЧНОСТЬ 
ДЕКОРАЦИЙ 

ЯВНО ОТСЫЛАЛА 
ЗРИТЕЛЯ 
К РУССКОМУ 
АВАНГАРДУ 

ЭМОЦИИ

Сегодня в русскоязычном сег-
менте глобальной сети суще-
ствует немало порталов, публи-
кующих научно-популярный 
контент. В числе самых автори-
тетных и интересных можно 
выделить такие интернет-ре-
сурсы как «Антропогенз» 
(antropogenez.ru), «22 век» 
(22century.ru), «Арзамас» 
(arzamas.academy), Naked 
science, «Наука и жизнь» 
(nkj.ru), «Элементы большой 
науки» (elementy.ru), «Постнау-
ка» (postnauka.org), «Техинсай-
дер» (www.techinsider.ru). И это 
не говоря уже о профильных 
лентах ТАСС и РИА «Новости». 
Информация из различных об-
ластей науки, инновационных 
техно логий, публицистика, ин-
тервью с экспертами... Есть что 
по читать.
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Ректор главного университета 
дал обратный отсчет до юбилея

Церковь и казаки вместе служат 
своему Отечеству

Стелу с электронными часа-
ми установили напротив 
главного здания Московско-
го государственного универ-
ситета имени М. В. Ломоно-
сова на Воробьевых горах. 
Таймер ведет обратный от-
счет до 270-летия учебного 
заведения. МГУ отметит его 
в следующем году.

Круглую конструкцию с изо-
бражением университета 
и таймером обратного отсче-
та установили в сквере у па-
мятника Михаилу Ломоносо-
ву. На праздничной церемо-
нии запуска обратного от-
счета ректору МГУ Виктору 
Садовничему помогали две 
Татьяны: студентка социоло-
гического факультета Татья-
на Годило и студентка Выс-
шей школы государственного 
аудита Татьяна Иванова.
— Чтобы каждый день был на-
полнен не только текущими 

делами и событиями, но и осо-
бой атмосферой в преддверии 
нашего общего праздника, на-
поминанием об этом мы 
включили таймер обратного 
отсчета. 270-летие Москов-
ского университета — это не 
просто веха в истории МГУ, 
это знаковое событие для оте-
чественной высшей шко-
лы, — поделился ректор Вик-
тор Садовничий.
Он добавил, что это особый 
праздник не только для сто-
лицы, но и для всей России, 
потому что нет ни одного ре-
гиона, где не работал бы вы-
пускник Московского госу-
дарственного университета 
имени Ломоносова. 
К грядущему юбилею также 
планируют выпустить памят-
ные медали и значки, юбилей-
ную серебряную монету 
и марки.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Накануне выходных в Мо-
сковском государственном 
университете техноло-
гий и управления имени 
К. Г. Разумовского (Пер-
вый казачий университет) 
прошла XIV Международ-
ная научно-практическая 
конференция «Церковь 
и каза чество: соработниче-
ство на благо Отечества». 
«ВМ» узнала, кто принял 
в ней участие.

Пленарное заседание откры-
лось молитвой и выступлени-
ем ансамбля «Казачья стани-
ца» Первого казачьего уни-
верситета. 
По словам руководителя 
пресс-службы Синодального 
комитета по взаимодействию 
с казачеством иерея Тихона 
Лазуткина, ежегодная конфе-
ренция — это одна из самых 
крупных площадок для людей, 

объединенных научными ин-
тересами в сфере казачества. 
— Но главное, что тут затраги-
вается духовная сторона, — 
отмечает он.
Организатором мероприятия 
стал Синодальный комитет 
Русской православной церкви 
по взаимодействию с казаче-
ством при поддержке Депар-
тамента национальной поли-
тики и межрегиональных свя-
зей Москвы. 
Принять участие в заседани-
ях по четырем профильным 
направлениям смогли архие-
реи, священники войсковых 
казачьих обществ, руководи-
тели епархиальных подразде-
лений по взаимодействию 
с казачеством, духовники, 
атаманы, а также представи-
тели органов государствен-
ной власти. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Студенческие отряды 
отправятся помогать регионам
В субботу состоялось откры-
тие Всероссийской патрио-
тической акции «Снежный 
десант Российских студенче-
ских отрядов». В этом году 
проект отмечает свой юби-
лей — 55-летие. «ВМ» узна-
ла, куда отправятся студенты 
и кому будут помогать.

На открытии акции ребята из 
разных образовательных уч-
реждений Москвы провели 
мастер-классы по рукоделию, 
пообщались с представителя-
ми молодежных организаций 
и приняли участие в празд-
ничном концерте.
— В этом году добровольче-
ская акция «Российских сту-
денческих отрядов» прово-
дится в 55-й раз. Около 20 ты-
сяч добровольцев отправятся 
помогать жителям сел, дере-
вень в самых удаленных угол-
ках нашей страны, — расска-
зывает председатель правле-
ния Российских студенческих 
отрядов, первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по молодежной политике 
Михаил Киселев. — За время 
проведения акции участники 
успеют посетить более тысячи 
населенных пунктов. 
В Москве к акции присоеди-
нились более 300 столичных 
студентов.
— Мы делимся на команды, 
в которых по 21 человеку, 

и выезжаем в регионы нашей 
страны, — рассказывает аспи-
рант Московского государ-
ственного технического уни-
верситета имени Н. Э. Баума-
на, участник отряда «Пламя» 
Никита Камбаров. — Сейчас 
у нас будет выезд в Тверскую 
область. Там мы покажем кон-
церт, проведем мастер-клас-
сы по съемке видеороликов, 
профориентационные заня-
тия и многое другое.
Кроме того, добровольцы 
«Снежного десанта» оказыва-
ют помощь участникам Вели-
кой Отечественной войны.

— Мы приходим к ветеранам, 
помогаем по хозяйству, колем 
дрова, готовим еду, — объяс-
няет Никита. — Иногда быва-
ет, что они рассказывают 
истории из своей жизни. Это 
очень интересно.
Особое внимание в акции от-
ведено благоустройству и ре-
монту социально значимых 
объектов. То есть студенты за-
ймутся приведением в поря-
док территорий домов культу-
ры и творчества, домов-ин-
тернатов, детских садов, 
школ, больниц, площадей воз-
ле памятников, воинских ме-
мориалов и захоронений.
— Несмотря на то что все мы 
очень разные, наша главная 
цель — нести людям добро, — 
отмечает выпускница Мо-
сковского педагогического 
государственного универси-
тета, участница отряда «Пря-
ник» Алиса Бортновская.
В этом году участники столич-
ного «Снежного десанта» по-
сетят восемь регионов, в том 
числе Рязанскую, Иванов-
скую, Владимирскую, Туль-
скую, Ярославскую, Москов-
скую области.
При этом не все отряды отпра-
вятся в поездку. Часть из них 
останется в столице и продол-
жит свою волонтерскую дея-
тельность в городе.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

27 января. Участники Всероссийской патриотической акции «Снежный десант Российских 
студенческих отрядов» Алиса Бортновская и Никита Камбаров на открытии смены этого года

Увлекательные викторины на 
знание физики и химии, атом-
ные головоломки и интерак-
тивные мастер-классы, вы-
ставки и отчет о самых важных 
достижениях одной из круп-
нейших отраслей страны — 

субботу на форуме «Россия» 
посвятили энергетике. Но не 
только отчитались и обсудили 
главные задачи, но еще и за-
пустили здесь, на ВДНХ, сразу 
несколько объектов топливно-
энергетического комплекса. 
Дистанционно в эксплуата-
цию ввели сразу три модер-
низированных узла. По видео-
связи на новые мощности 
вышли Гусиноозерская, Ко-
стромская и Пермская элек-
тростанции. Бесперебойную 
энергию получат в том числе 
крупные предприятия Урала, 
Забайкалья и центральных ре-
гионов России.
— Мы выполняем поруче-
ния президента, несмотря на 
санкции и внешнее давление, 
продолжаем работу по разви-
тию энергетики и ее модерни-
зации. И мы гордимся своей 
работой, — подчеркнул ми-
нистр энергетики РФ Нико-
лай Шульгинов.

Развитие мирного атома, до-
быча нефти и газа, газифика-
ция поселков, социальные 
и производственные проек-
ты — результаты работы энер-
гетиков впечатляют. И в каж-
дой сфере есть место своим 
новинкам. К примеру, в Мо-
скве — это работа по беспере-
бойному снабжению мегапо-
лиса всеми видами энергии. 
А еще — украшение столицы. 
Узнать, как протягивают ки-
лометры гирлянд, как устраи-
вают архитектурно-художе-
ственную подсветку зданий, 
можно тут же, на ВДНХ. Меж-
ду павильонами № 75 и 70, 
а также «Природоградом» рас-
положилась уличная выстав-
ка спецтехники. Здесь есть 
подъемники, экскаваторы, 
мобильные аварийные ком-
плексы и многое другое.
Столичные энергетики отме-
чают: благодаря их професси-
онализму и технике, к приме-

ру, получили уникальную под-
светку Кремль, парки, мосты 
и многое другое.
— Исторический музей, ГУМ, 
ЦУМ, Кремль — подсветку по-
лучают самые красивые и зна-
ковые объекты нашего горо-
да, — с гордостью говорит 
о своей работе машинист ав-
тогидроэлектроподъемника 
Анатолий Докунин. — Только 
представьте: на их освещение 
нужны тысячи и тысячи кило-
метров кабелей! 
Два-три десятка машин требу-
ется на каждый такой истори-
ческий объект в самом центре 
Москвы. Работу ведут на вы-
соте до 40 метров — таков вы-
лет стрелы подъемника. 
На ВДНХ в рамках Дня энерге-
тики представили и послед-
нюю отечественную новин-
ку — первый российский 
электрогрузомобиль. Как рас-
сказал руководитель отдела 
послепродажного обслужива-

ния компании Всеволод Тель-
нов, у новинки большое буду-
щее. За электротранспортом 
будущее благодаря экологич-
ности и экономии ресурсов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зарядили энергией 
посетителей форума

В субботу 
на международ-
ной выставке 
«Россия» 
на ВДНХ прошел 
День энергети-
ки. Свои дости-
жения предста-
вили различные 
компании. 

выставка

27 января. Руководитель отдела послепродажного оборудования отечественной компании-изготовителя Всеволод Тельнов показал, как работает первый российский 
электрогрузомобиль. Увидеть новинку можно на вставке на ВДНХ. Ее презентовали в рамках Дня энергетики на форуме «Россия»

АЛЕКСАНДР НОВАК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Российский топливно-энерге-
тический комплекс стал одним 
из самых мощных в мире. 
В стране разрабатывается 
2000 нефтяных и 180 газовых 
месторождений, проложено 
250 тысяч километров нефте- 
и газопроводов. Действует 
более тысячи электростанций. 
Самое главное — в отрасли 
ТЭК работают высокопрофес-
сиональные сотрудники — бо-
лее трех миллионов человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
МООО РОССИЙСКИЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ 
ОТРЯДЫ

Московские отряды «Снежно-
го десанта» — постоянно раз-
вивающееся сообщество со-
временных молодых людей, 
которые готовы вырваться 
из городской суеты на неделю 
вместо каникул, ради того 
чтобы творить добро. В этом 
году 15 отрядов отправятся 
представлять столицу в горо-
дах и селах Центрального фе-
дерального округа — и все 
для того, чтобы делиться опы-
том, помогать местным жите-
лям и дарить улыбки детям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИВАН СУДАКОВ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Взялся за этот текст, потому 
что пьесы Арбузова и «шести-
десятников» написаны живы-
ми словами, не выдуманы — 
для меня в любом тексте это 
очень важно. В пьесе «Мой 
бедный Марат» историческая 
память становится живым, ося-
заемым сюжетом. Это в первую 
очередь о людях на фоне исто-
рических событий, в предлага-
емых обстоятельствах. 
То, как люди живут, общаются, 
те неудобные, некрасивые, 
но нежные и детские ситуации, 
в которых не хотел и одновре-
менно хотел бы оказаться каж-
дый человек, здесь все на-
столько понятное, живое, юно-
шеское и светлое. Это и есть 
в моем понимании та драма-
тургия и тот театр, которые не-
обходимы нам сейчас.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На сцене Театра Российской Армии 
поставили пьесу о блокадном Ленинграде
В день 80-летия освобожде-
ния Ленинграда от фашист-
ской блокады на сцене Теа-
тра Российской Армии состо-
ялась премьера «Не бойся 
быть счастливым». Режиссе-
ром новой постановки стал 
Иван Судаков.

Пьеса Алексея Арбузова «Мой 
бедный Марат» имеет бога-
тую историю постановок, но 
спектакль молодой творче-
ской команды — свежий 
взгляд на драматургию ше-
стидесятников. Их пьесы важ-
ны в наше время, ведь о собы-
тиях Великой Отечественной 
войны авторы оттепели гово-
рили через призму личных 
переживаний и чувств. Эскиз 
будущего спектакля был при-
знан одним из лучших в рам-
ках режиссерской лаборато-
рии «Век Астафьева», и режис-
сер Иван Судаков получил 
возможность создать камер-
ную постановку на Экспери-
ментальной сцене.
Место действия в спекта-
кле одно — комната в доме 
на Фонтанке, в единствен-
ном уцелевшем от бомбежки 
подъезде. Обстановка по-
военному сурова, лишь печка 
буржуйка, пружинная кро-
вать и зола в углу — потому 
что все, даже фотографии, 
уже сожжены для того, чтобы 
добыть хоть немного тепла. 
Здесь совсем юными и встре-
чаются Лика (Карина Балашо-
ва), Марат (Дмитрий Облон-
ков) и Леонидик (Александр 
Рожковский). После победы 
появляется единственный 
символ уюта мирной жиз-
ни — столик со скатерочкой, 
на котором стоят баранки 
и айвовое варенье. Сюда вер-
нутся возмужавшие герои по-
сле фронта, сюда через 13 лет 
вернется снова Марат, кото-
рый уступил возлюбленную 
другу из благородства и неже-
лания причинить страдания 
двоим самым близким людям. 
Треугольник чувств проходит 

через всю жизнь героев. Лика 
из угловатого подростка пре-
вратится в изящную девушку 
с воздушными локонами, а за-
тем в успешного врача, заве-
дующую поликлиникой. Толь-
ко вот выйдет она за нелюби-
мого Леонида, преданного, 
верного, но так и не занявше-
го в ее сердце главного места. 
— Лика ставит карьеру выше 
любви, ведь Марат решает 
уехать, а она не может бро-
сить учебу, — рассказывает 
Карина Балашова. — К тому 
же Леонидик говорит ей о сво-
их чувствах прямо, а Марат 
все сводит на шутку. А женщи-
ны часто выбирают тех, кого 
могут понять.
Актерам в спектакле прихо-
дится непросто. Каждая сце-
на — определенный год жизнь. 
В начале им около 16 лет, 
а в финале — примерно 35. Но 
переходы в разные ощущения 
возраста удаются прекрасно, 
отчего заметнее, как сложи-

лась их жизнь и как далеко они 
ушли от своей мечты. И разго-
вор о том, для чего именно они 
остались в живых после бомбе-
жек и атак, — одна из ярких 
сцен постановки. Как и мо-
мент объяснения между по-
взрослевшими Маратом и Ли-
кой. Их танец в синем свете 
делает пространство нереаль-
ным, будто мир грез. На фоне 
звучат их же записанные голо-
са с признаниями в чувствах 
и сожалениями о прошлом — 
главные слова, которые они 
все не решались произнести.
Молодой творческой команде 
удалось проявить новые ак-
центы в пьесе Арбузова, где 
важно не только то, исправят 
ли герои свои ошибки, а то, 
найдут ли они в себе силы для 
достижения высоких целей, 
поставленных в юности.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru
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Многодетные семьи нужно 
поддерживать всеми способами
В столице завершились 
XXXII Международные рож-
дественские образователь-
ные чтения «Православие 
и отечественная культура: 
потери и приобретения ми-
нувшего, образ будущего».

Региональный этап чтений 
прошел с сентября по декабрь 
прошлого года в епархиях 
РПЦ. В нем приняли участие 
свыше миллиона человек.
— Этот год у нас объявлен Го-
дом семьи, поэтому одним из 
вопросов для обсуждения бы-
ло сохранение многодетности 
и сохранение жизни детей. 
И это важный вопрос, так как 
от него зависит вопрос выжи-
вания страны, — рассказал 
председатель Патриаршей ко-
миссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и дет-
ства иерей Федор Лукьянов.
По его словам, президент Рос-
сии Владимир Путин, как 
и Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, 
всегда подчеркивает значи-

мость семьи для развития го-
сударства.
— Комиссия, которую я воз-
главляю, работает в этом пла-
не. Мы, например, предлага-
ли принять федеральный за-
кон о едином статусе много-
детной семьи. Этот закон 
ждут более двух миллионов 
многодетных, — рассказал ие-
рей. — Еще мы ходатайствуем 
о том, чтобы запретить абор-
ты в частных клиниках.
Он добавил, что получать 
прибыль от горя женщи-
ны — противоречие всем 
моральным принципам. По 
его словам, уже 16 регионов, 
не дожидаясь принятия феде-
рального закона, сделали до-
бровольный шаг с отказом 
делать аборты. 
— И первым был Крым, что 
показательно. Это именно 
тот регион, где особо чув-
ствуется значимость челове-
ческой жизни, — сообщил 
Федор Лукьянов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 26 января. Актеры Карина Балашова в роли Лики и Александр Рожковский в образе Леонидика 

в спектакле «Не бойся быть счастливым» режиссера Ивана Судакова
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Преображение России должно 
начаться с молодежи
В Центральном доме Россий-
ской армии прошла Между-
народная научно-практиче-
ская конференция «Священ-
ная война: Преображение 
России».

В зале собрались священники 
разных регионов, бойцы СВО, 
политики, ученые и деятели 
культуры. Одной из наиболее 
важных тем стал разговор 
о нравственном преображе-
нии России.
— Современное поколение не 
знает героев Великой Отече-
ственной войны. Мы должны 
восполнить тот пробел, когда 
наши дети не узнавали из 
учебников истории или же от 
своих родителей те важные 
факты, о которых необходимо 
знать каждому школьнику, — 

рассказала председатель Ко-
митета Госдумы Федерально-
го собрания РФ по развитию 
гражданского общества, во-
просам общественных и рели-
гиозных объединений Ольга 
Тимофеева.
Еще политики и представите-
ли духовенства обсудили роль 
русского воинства в условиях 
возросших угроз националь-
ной безопасности. Так, гене-
рал-лейтенант Службы внеш-
ней разведки в отставке Лео-
нид Решетников призвал чле-
нов обсуждения поддержать 
ввод нового закона, который 
защитил бы участников СВО 
от нападок или угроз со сторо-
ны общества, когда они воз-
вращаются с войны. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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Между Россией и Китаем: 
как поделят авторынок

В 2023 году автомобильный 
рынок России здорово изме-
нился. Китайские автопроиз-
водители продолжали укре-
плять свои позиции, а евро-
пейские, японские и амери-
канские бренды столкнулись 
с рядом проблем. Об этом зая-
вил руководитель аналитиче-
ского агентства «Автостат» 
Сергей Целиков.
— Ситуация такова: в 2023 го-
ду Китай получил около 
60 процентов российского ав-
томобильного рынка, — пояс-
нил эксперт. — Запасы авто-
мобилей европейских, япон-
ских и американских произ-
водителей к концу 2023 года 
были исчерпаны. Альтерна-
тивный импорт так и не смог 
компенсировать потерю по-
ставок автомобилей из других 
стран. Компании из Казахста-
на, Узбекистана, Турции 
и других стран пытались уве-
личить объемы поставок сво-
их автомобилей в Россию, но 
этого оказалось недостаточ-
но, чтобы полностью удовлет-
ворить спрос.
По словам Целикова, в по-
следние годы в России огром-
ная часть авторынка была 
сформирована за счет массо-
вых моделей: прежде всего 
это Skoda Rapid, Hyundai 
Solaris и Kia Rio. 
— Теперь на первичном рын-
ке таких автомобилей нет во-

обще, а их потенциальным 
покупателям дилеры предла-
гают китайские и российские 
модели, — пояснил эксперт. 
По данным Минпромторга 
России, самой продаваемой 
моделью в 2023 году стала 
Lada Granta: продано 191,1 ты-
сячи штук. На втором месте 
с большим отрывом Haval 
Jolion — 49 тысяч авто. Трой-
ку лидеров замыкает Lada 
Niva: в 2023 году продано 
46,9 тысячи машин. 
— Все три тенденции — рост 
продаж российских и китай-
ских автомобилей, а также 
снижение продаж популярных 
раньше марок — сохранят-
ся, — считает маркетолог 
Юрий Абрамов. — Дело в том, 
что современный автомо-

биль — очень сложный меха-
низм, а условия эксплуатации 
в России довольно суровые. 
Поэтому запчасти нужны по-
стоянно. На российские и ки-
тайские автомобили их купить 
несложно. А на условные Skoda 
или Hyundai детали часто при-
ходится заказывать и ждать. 
Автомобилистам это не нра-
вится. Второй важный момент: 
все, что ввозится по параллель-
ному импорту, включая запча-
сти, стоит в полтора-два раза 
дороже, поэтому эксплуатация 
автомобилей из недружествен-
ных стран становится еще и до-
вольно накладной. Поэтому 
автомобилисты постепенно 
будут переходить на более 
удобные и дешевые в эксплуа-
тации автомобили.

Еще одна тенденция-2024 — 
появление автомобилей из 
Ирана. Сейчас небольшой 
кросс-хетчбэк Saipa Quik — по-
луторалитровый двигатель, 
87 лошадиных сил, АБС, две по-
душки безопасности, подогрев 
сидений, на выбор механиче-
ская и автоматическая короб-
ка передач — стоит 1,5 млн 
руб лей. Вторая модель — седан 
Saina S, та же платформа, что 
и Quik, цена — от 1,2 млн руб-
лей. И четырехдверный 
Shahin — турбированный по-
луторалитровый двигатель 
предлагается за 2 миллиона.
— Иранцы могут занять какую-
то нишу, поскольку предлага-
ют относительно недорогие 
модели, — убежден Юрий 
Абрамов. — Фактически они 

сейчас конкурируют с недоро-
гими российскими авто и стоят 
дешевле «китайцев».
Последний важный тренд — 
рост числа электромобилей. 
В прошлом году в России (в ос-
новном в Москве) было про-
дано 14 869 таких машин — 
плюс 290 процентов относи-
тельно 2022 года. Причем до-
ля изготовленных в России 
составила 21 процент.
— В Москве доля электромо-
билей будет расти. Во-первых, 
модно. Во-вторых, бесплат-
ные заправки и парковки. 
В-третьих, нет транспортного 
налога, — пояснил Юрий 
Абрамов. — Большую часть 
рынка электромобилей, я ду-
маю, займут китайские про-
изводители.

17 октября 2023 года. Генеральный директор «Ливэн Моторс Рус» Се Цзяо во время презентации автомобиля, производимого концерном. Китайский автопроизводитель 
начал продажи в России кроссовера и в ближайшее время планирует начать продажи седана. Реализация китайских машин в России растет

АНДРЕЙ ХРОМЦОВ
АВТОЭКСПЕРТ

Выбирая подержанный авто-
мобиль, прежде всего оцени-
те его историю. Запросите 
у продавца госномер или 
VIN-индивидуальный номер 
автомобиля, а потом восполь-
зуйтесь сервисами avtocod.ru, 
auto.ru, vin.drom.ru или любы-
ми другими, которые дадут 
информацию об автомобиле: 
число владельцев, не нахо-
дится ли в залоге или розы-
ске, бывал ли он в авариях 
и т.д. Автомобиль я бы совето-
вал осматривать с экспертом-
диагностом. Да, ему нужно за-
платить, но вы потратите куда 
меньше, чем если купите кота 
в мешке и будете его потом 
ремонтировать. При покупке 
сверьте VIN-номер в докумен-
тах с номером на реальном ав-
томобиле. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Завод перезапустят
Автозавод в Петербурге, 
принадлежащий южно-
корейскому концерну, 
возобновил работу по-
сле почти двухлетнего 
перерыва. Там запусти-
ли обслуживание обору-
дования и обучение 
персонала. Идет подго-
товка к перезапуску 
сборки автомобилей. 
Завод планирует пре-
вратить в автомобили 
оставшиеся с весны по-
запрошлого года маши-
нокомплекты. Ранее 
аналогичными метода-
ми в Калининграде воз-
обновили выпуск южно-
корейских кроссоверов.
■
Цены вырастут, 
но не сильно
Большинство россий-
ских владельцев авто-
сервисов планируют 
продолжить повышать 
цены на свои услуги 
в 2024 году. Это следует 
из данных опроса, про-
веденного Союзом ав-
тосервисов России. 
В 2023 году три четвер-
ти СТО среди опрошен-
ных подняли цены: 
подорожание достига-
ло 20 процентов. 
За нынешний год они 
вырастут еще примерно 
на 10 процентов.
■
Сдать экзамен станет 
проще
МВД с 1 апреля упро-
стит практическую 
часть экзамена на води-
тельские права. Так, 
с 5 до 7 увеличится ко-
личество допустимых 
штрафных баллов. Та-
ким образом, курсант 
получит возможность 
сделать еще одну мел-
кую ошибку, прежде 
чем будет признан 
не сдавшим экзамен.

По данным ди-
леров, 60 про-
центов продава-
емых в России 
авто — из Китая. 
Вместе с тем 
есть тенденция 
к росту россий-
ского автопро-
изводства. Что 
будет с авторын-
ком в 2024 году?

тенденция

Зимняя езда любит 
аккуратность

Многим автовладельцам зима принес-
ла серьезные хлопоты. То машину нуж-
но откапывать, то завестись невозмож-
но, то по дороге «таскает» — того и гля-
ди попадешь в аварию. Как правило, 
проблемы зимней эксплуатации авто-
мобиля в полный рост встают перед но-
вичками. Как этих проблем избежать?
Первый и главный принцип — регули-
руйте свое транспортное поведение. 

Если у вас есть автомобиль, то это еще не значит, что на 
нем нужно ездить всегда и везде. В сильный мороз, снего-
пад, гололедицу, я считаю, лучше воспользоваться обще-
ственным транспортом. Это и быстрее, и дешевле, и без-
опаснее. К тому же общественный транспорт в Москве 
сейчас очень приличный. Второй важный принцип: зим-
няя езда любит аккуратность. Даже если вы едете по иде-
ально чистой платной трассе, разгоняться до 130 км/час 
не нужно. Зимняя дорога — это скорость поменьше, а дис-
танция побольше. А еще — предельная внимательность 
на поворотах. Потому что заносит.
Третий принцип — повышенная вни-
мательность к автомобилю. Простой 
пример: ночью прошел снег, чистить 
его некогда, и автомобилист выезжает 
на дорогу с сугробом на крыше. При-
вычная картина, правда? Проблема 
в том, что если снег на крыше рыхлый, 
то поток воздуха, образующийся при 
движении, может сдувать его назад. 
А именно на автомобили, которые 
движутся следом. И этот «автосугроб» 
часто летит прямо в лобовое стекло ав-
томобиля, следующего за вами. В боль-
шинстве случаев это происходит не-
ожиданно, что может привести к ава-
рии — если, например, водитель будет вынужден резко 
затормозить. Если снег успел слежаться, превратиться 
в наст или лед, то в идущий за вами автомобиль полетят 
уже льдины, что тоже весьма чревато. Да и вам сугроб на 
крыше может доставить проблемы. Снег или ледышки, на-
пример, могут неожиданно попасть на лобовое стекло во 
время торможения или поворота. И тогда аварийная ситу-
ация уже у вас. Плюс сугроб на крыше, если он приличный, 
может влиять на аэродинамику и управляемость автомо-
биля. К тому же неубранный снег рано или поздно начнет 
подтаивать. Он будет стекать на кузов автомобиля, попа-
дать в сколы и микротрещины лакокрасочного покрытия, 
под резиновый уплотнитель лобового стекла или рейлин-
гов. А это чревато образованием на кузове коррозии. 
Учтите это и всегда перед поездкой счищайте снег с авто-
мобиля полностью. Кстати, если вы постоянно ездите на 
автомобиле зимой, всегда имейте в салоне или багажни-
ке теплые перчатки, компрессор для накачки шин, запас 
незамерзающей стеклоомывающей жидкости, щетку для 
очистки машины, скребок, складную лопату и аптечку. 
Учтите, что зимняя эксплуатация автомобиля требует от 
вас большего времени, внимания, а часто еще и средств. 
Например, на бензин — ведь и запуск при минусовых тем-
пературах, и непрерывная работа печки в салоне суще-
ственно повышают его расход. Все эти моменты, я счи-
таю, необходимо осознать, взвесить и потом принять ре-
шение — стоит ли зимой ездить на машине так же часто, 
как летом. И стоит ли вообще.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ
МОРЖАРЕТТО
ЧЛЕН 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА  
РОСАВТОДОРА 
МИНТРАНСА РФ

мнение

По итогам 2023 года число неправильно припаркованных автомобилей на улицах Москвы сократилось на 65 процентов. Об этом сообщает столичный Департамент 
транспорта. Наибольший прогресс инспекторы отметили на улицах Тверской, 1905 года, Лесной, Зоологической и Заморенова. А в этом выпуске тематической 
страницы «Транспорт» журналисты «ВМ» выяснили тенденции развития российского авторынка и принципы зимней эксплуатации автомобиля в Москве. 

Сохранить аккумулятор 
поможет чистота под капотом
Во время последних морозов 
многие столичные автовла-
дельцы не могли завести ав-
томобиль — вышла из строя 
АКБ (аккумуляторная бата-
рея). Как сохранить аккуму-
лятор зимой?

Есть несколько причин того, 
почему автомобиль не заво-
дится на морозе.
— Чаще всего это низкий за-
ряд аккумуляторной батареи. 
Но вполне возможен и плохой 
контакт клемм и аккумулято-
ра, — рассказывает эксперт 
Центра высшего водительско-
го мастерства Виталий Дав-
летшин. — Если вы эксплуати-
руете автомобиль при низких 
температурах, то нужно со-
блюдать целый ряд правил.
Первое — выбрать правиль-
ный аккумулятор. Бюджет-
ные модели аккумуляторов 
могут попросту не выдержать 
нагрузок при критически низ-
ких температурах зимой. Де-
ло в том, что низкая цена АКБ 
обусловлена сокращением 
числа свинцовых пластин. По-
этому если нужен долговеч-
ный аккумулятор — не поку-
пайте самые дешевые модели.
— Второй совет: при покупке 
аккумулятора убедитесь, что 
он подходит именно к вашему 
автомобилю. Узнать это не так 
сложно: информацию о со-
вместимости АКБ и конкрет-
ных моделей автомобилей 
можно найти в интернете, — 
пояснил Виталий Давлет-
шин. — Если же АКБ и ваша 
машина плохо совместимы, 
то именно на морозе, т.е. 
в экстремальных условиях 
эксплуатации, аккумулятор 
подведет.
Третье: постоянно следите за 
зарядкой АКБ. Для этого есть 
специальные приборы: воль-
тметр, амперметр, электриче-
ский тестер-щуп, нагрузочная 
вилка и другие.

— Очень важно следить и за 
чистотой под капотом, и за 
состоянием клемм аккумуля-
тора. Если под капотом грязь 
и копоть, то срок работоспо-
собности АКБ автоматически 
сокращается, — пояснил экс-
перт. 
Что еще важно знать, если 
вы эксплуатируете машину 
зимой?
— В сильный, ниже 20 граду-
сов, мороз я бы не советовал 
ездить без крайней нужды. Да-
же один только запуск двигате-
ля в мороз соответствует для 
него примерно 200 киломе-
трам пробега, — пояснил Вита-
лий Давлетшин. — В идеале, 
если вы ездите при низкой тем-
пературе, автомобиль лучше 
загонять на ночь на отапливае-
мую стоянку. Достаточно теп-
ло, кстати, в подземных пар-
кингах. Если у вас есть возмож-
ность купить или арендовать 
место там, то вы впоследствии 
сэкономите на ремонте авто-

мобиля. Ночуя в тепле, он доль-
ше вам прослужит.
Если машина ночует во дворе, 
заводите ее максимально ак-
куратно. Сначала несколько 
раз нажмите на педаль газа, 
чтобы обеспечить подачу бен-
зина в цилиндры. 
— Поставьте машину на ней-
тралку и выжмите сцепление. 
Это поможет сэкономить 
электричество на запуск ме-
ханизмов коробки передач, 
если заряд АКБ низкий, — по-
яснил Виталий Давлетшин.
Эксперт также советует огра-
ничивать количество враще-
ний стартера при попытках 
завести автомобиль.
— Вполне достаточно четы-
рех-пяти секунд. Двигатель не 
завелся — ждите перед следу-
ющей попыткой полминуты. 
Максимальное число попы-
ток — три. Если пытаться заво-
дить машину, не соблюдая эти 
правила, можно полностью 
разрядить замерзший аккуму-
лятор или залить свечи зажи-
гания, — пояснил Давлетшин. 
Если АКБ села и автомобиль 
не заводится, то многие ав-
товладельцы решаются на 
«прикуривание» или запитку 
бортовой сети машины от ав-
томобиля-донора с помощью 
пусковых проводов.
— Учтите: если для условных 
«жигулей» эта процедура от-
носительно безопасна, то в от-
ношении новой техники она 
требует предельной осторож-
ности, — предупреждает экс-
перт. — Даже обычное отклю-
чение клемм от аккумулятора 
на современной иномарке 
способно привести к отказам 
важных систем. Если ваша ма-
шина внезапно заглохла, у нее 
греются или оплавляются 
провода, не работает генера-
тор, скачет напряжение, то 
«прикуривание» на морозе ей 
не поможет, нужно тащить ее 
в автосервис. 

Что нужно знать, выбирая самую 
надежную из подержанных иномарок 

Эксперты «Автотеки» — про-
екта сервиса «Авито» — об-
народовали ежегодный ана-
лиз, выделивший наиболее 
беспроблемные и ликвидные 
автомобили на российском 
рынке в 2023 году.

В ходе исследования аналити-
ки оценивали соотношение 
среднего количества ремон-
тов на 10 тысяч пробега. Экс-
перты рассмотрели марки 
и модели автомобилей стои-
мостью выше 750 тысяч руб-
лей и не старше 10 лет. Как вы-
яснилось, 70 процентов авто-
мобилей в рейтинге заняли 
модели японского автопрома.
В десятку самых ликвид-
ных беспроблемных авто 
в России в 2023 году вошли: 
Toyota Avensis, Nissan Note, 
Honda Accord, Toyota Auris, 
Chevrolet Cruze, Honda Civic, 
Renault Megane, Nissan Juke, 

Nissan Tiida, а также модель 
Volkswagen Jetta.
«Этот рейтинг не только гово-
рит о технической надежно-
сти выбранных моделей, но 
и может послужить практиче-
ским руководством для тех, 
кто стремится найти беспере-
бойно работающий автомо-
биль на вторичном рынке», — 
сказано в исследовании.
— Насчет японских автомоби-
лей соглашусь — они славятся 
надежностью, — рассуждает 
технический директор дилер-
ского центра Евгений Лаза-
ренко. — Но важно учесть, где 
именно был произведен авто-
мобиль. Я бы советовал поку-
пать произведенные непо-
средственно в Японии. Там, 
во-первых, выше культура 
производства, а во-вторых, 
больше опций за те же деньги. 
У всех автомобилей, напри-
мер, полный электропакет. 

Это значит, что с водительско-
го места вы, скажем, можете, 
нажав на кнопку, открыть или 
закрыть в автомобиле любое 
боковое стекло. А вот в таком 
же японском автомобиле, 
произведенном в другой стра-
не, вместо электрических сте-
клоподъемников могут быть 
«весла» — ручки для механи-
ческого подъема и опускания 
стекол.
Эксперт также советует зара-
нее оценить, доступны ли на 
вышеперечисленные автомо-
били запчасти.
— С одной стороны, все эти 
модели достаточно ходовые, 
а значит, запчасти найти мож-
но. С другой стороны, нужно 
сразу прикинуть — тянете ли 
вы их по деньгам. Оригиналь-
ные запчасти для тех же 

«японцев» — это одна цена. 
Китайские аналоги — другая, 
но аналоги, как правило, ме-
нее надежны. 
Эксперт также советует поку-
пать, по возможности, авто-
мобили «свежие» — с пробе-
гом до 60 тысяч километров 
и, желательно, без пробега по 
России. 
— У нас суровые климатиче-
ские условия и дороги, если 
выехать из Москвы, не в луч-
шем состоянии. Эти факторы 
влияют на техническое состо-
яние автомобиля. Если, на-
пример, автомобиль эксплуа-
тировали в регионах, то ходо-
вая часть, как правило, требу-
ет ремонта. С другой стороны, 
автомобиль без пробега по 
России стоит от полутора мил-
лионов, — пояснил эксперт.

23 января 2021 года. Москвичка Оксана Морукина выбирает подходящий автомобиль в салоне 
на Ярославском шоссе. Благо предложений и сейчас достаточно
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СЕРГЕЙ ДЕРЯБИН
АВТОЭКСПЕРТ

Китайских автомобилей 
на рынке стало так много, 
что произошло его затовари-
вание: предложение намного 
выше спроса. Одна из причин 
в том, что китайские произво-
дители согласны сотрудни-
чать с нашими дилерами 
лишь при покупке определен-
ного числа машин. Обычно 
счет идет на тысячи. В итоге 
дилеры машин накупили и те-
перь снижают на них цены, 
чтобы освободить склады 
и вообще увеличить оборот. 
Так что рынок сейчас на сто-
роне покупателя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Если аккумулятор на ва-
шем автомобиле уже не 
новый, а на улице мороз, 
его можно снять 
и переместить в тепло. 
Проще всего домой: 
в квартиру или дом. Это 
позволит немного прод-
лить «батарейке» жизнь. 
В тепле батарея теряет за-
ряд намного медленнее, 
чем при минусовой темпе-
ратуре (это легко заметить 
даже по мобильному те-
лефону). Да и емкость ее 
сохраняется, отчего шан-
сы пережить холода без 
внешней подзарядки уве-
личиваются. В оттепель 
батарею можно вернуть 
под капот автомобиля.
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Сигнал SOS: 
спасите наши уши

Остались кольца 
Венеры

Сколько в России детей с нарушениями слуха, в точности 
никому не известно: в статистику попадают лишь полу-
чившие инвалидность и стоящие на диспансерном учете. 
Специалисты осторожно называют цифру — больше мил-
лиона таких больных. На днях в Москве прошли парла-
ментские слушания, посвященные их проблемам.
Главная — уровень медицинской помощи. Детьми с туго-
ухостью должны заниматься не обычные ЛОР-врачи, 
а специалисты по нарушениям слуха — сурдологи. В Мо-
скве, к примеру, работает городской сурдологический 
центр. Детей там не только обследуют и лечат, но и под-
бирают им слуховые протезы. Ребенок получает возмож-
ность общаться со сверстниками, учиться — в общем, 
жить полноценной жизнью. Современные импортные 
аппараты стоят порядка 150 тысяч рублей, а дети их полу-
чают бесплатно (взрослым пациентам предоставляют 
протезы отечественного производства). В провинции же 
картина совсем иная. В 36 регионах страны вообще нет 
детских сурдологических центров. И слуховые протезы 
родители приобретают за собственный счет.
Но есть и положительные перемены. Для детей с врож-
денной глухотой единственный эффективный метод ле-
чения — кохлеарная имплантация, вживление системы 
электродов во внутреннее ухо. В России эта операция ста-
ла рутинной, доступной каждому нуждающемуся ребен-
ку. Ежегодно проводят тысячу имплантаций.
Затем — проблема с учебой. Конечно, ребенок не оста-
нется без образования — школы-интернаты работают по 
всей стране. Но каково качество обучения в них, насколь-
ко квалифицированные там учителя? Сурдопедагогов 
сейчас готовят лишь две кафедры — в Москве и Санкт-
Петербурге. И наблюдается тревожная тенденция сокра-
щения числа сурдошкол. К тому же пребывание в закры-
том учебном заведении, к сожалению, чревато изоляцией 
ребенка от сверстников. Выпускники слабо адаптирова-
ны к реальной жизни, часто бывают замкнуты и склонны 
к депрессии, им трудно найти работу.
Иногда слабослышащих детей отдают в обычные школы. 
Но там их ожидают серьезные трудности. Учитель, как 
правило, не тратит драгоценное время урока на глухого 
ученика, ему бы со здоровыми ребятами разобраться. Это 
общая проблема всех инвалидов — общество еще не 
очень готово к подлинному равноправию.
Теоретически к ребенку можно прикрепить переводчика 
с жестового языка, который будет сидеть рядом. Кстати, 
каждый больной имеет право на 84 часа бесплатного пе-
ревода в течение года. Это позволяет общаться с врачами 
или работниками ЖЭКа, понять, что рассказывает экс-
курсовод. Но для полноценной учебы 84 часов явно недо-
статочно. К тому же переводчиков с жестового языка не 
хватает из-за слишком скромных зарплат. Показателен 
пример получивших диплом в Московском государ-
ственном лингвистическом университете (бывший иняз 
им. Мориса Тореза): по специальности работают лишь 
10 процентов из них.
Важна не только помощь больным, но и профилактика. 
Эксперты Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) утверждают, что предотвратить нарушения слуха 
можно в 60 процентах случаев. Для этого надо проводить 
вакцинацию и генетическое консультирование, своевре-
менно лечить воспалительные заболевания среднего уха. 
А теперь появилась новая напасть: музыка в наушниках. 
Уровень громкости часто зашкаливает, поражая слухо-
вой нерв. По данным ВОЗ, из-за этого потеря слуха грозит 
более чем миллиарду молодых людей на планете. Только 
как их спасти, никто толком не знает.

У Вики, моей подруги, времени на себя нет. Совсем нет. 
Вике пятьдесят три. У нее двое детей, старшему сыну Его-
ру двадцать восемь, младшей дочке Василисе четырнад-
цать. Кто-то из одноклассников ошибочно написал в пер-
вом классе имя Василиса как «Веселиса», так и прилепи-
лось. Веселиса сейчас в таком возрасте, когда требуется 
исключительно веселиться. Ну и еще предъявлять пре-
тензии родителям. А поскольку папа Веселисы и второй 
муж Вики давно уже самоустранился от обязанностей 
главы семьи и живет где-то в теплых краях, все претензии 
дочки падают на голову несчастной мамы. Старший сын, 
слава богу, живет уже автономно, выучился, работает, 
снимает квартиру с девушкой. Но зато у Вики есть родите-
ли, которых она очень любит. Родители отличные! Они из 
тех, которые все делают вместе. Готовят обед, смотрят 
телевизор, читают книги и ругают Вику. «Да и пусть руга-
ют, главное что живы!» — виновато прячет глаза Вика. 
Она давно уже виновато прячет глаза — ох уж это чувство, 
что ты всем должен и всем недодаешь. Внимания, сил, де-
нег. Вика ведь еще и работает. Не на руководящей, но от-
ветственной должности. Ее утро начинается в семь часов. 
Завтрак Веселисе, отправить ее в школу, сама — бегом на 
работу, после работы в магазин, потом мелкой рысью 
к родителям, приготовить-убрать-выслушать жалобы. 
Потом домой. Там тоже вторая смена, проверка уроков, 
снова приготовить-убрать. А, еще есть маленькая собач-
ка, с ней тоже гуляет, конечно, Вика. Потому что — ответ-
ственная. Вика не считает, что выполняет какую-то сверх-
задачу. Маленький воин света, который всем и везде обя-
зан. Вика — типичный представитель «поколения сэнд-
вич». Первой термин sandwich generation использовала 
социальная работница Дороти Миллер в статье «Поколе-
ние сэндвича: взрослые дети стареющих людей». Миллер 
рассказывает о людях среднего возраста — от 45 до 65 лет, 
продолжающих работать, при этом им приходится забо-
титься о еще несамостоятельных детях и об уже не само-
стоятельных родителях. Мы радуемся тому, что сейчас 
детей рожают все позже и позже; но при этом совершенно 
не задумываемся о том, что «сэндвич» в итоге зажимает 
того, кто родил лет в тридцать пять и, в свою очередь, яв-
ляется таким же поздним ребенком. По данным социоло-
гов, зажатыми в «сэндвиче» между детьми и родителями 
в России — не пугайтесь — восемьдесят процентов жен-
щин от 45 до 60. Цифры чудовищны. И ведь все мы пони-
маем, что для нормальной женщины это счастье: когда 
растут дети, когда живы родители. И когда есть работа. 
Все так. И мало кто понимает, что женщина, та, что и ло-
шадь, и бык, и баба, и мужик, просто выгорает. Я помню, 
какой Вика была лет тридцать назад. Даже — пятнадцать. 
На нее оборачивались все мужчины на улице, а губы она 
красила ярко-красной помадой и всегда ходила на каблу-
ках. Уставшая Вика, добрая Вика, хорошая Вика недавно 
сказала мне, что продала свои кольца: 
— Все кольца, что у меня остались, — это кольца Венеры. 
Если кто-то не в курсе, то кольцами Венеры называют 
противные горизонтальные морщины на шее. Свои дра-
гоценности Вика продала для того, чтобы помочь Егоруш-
ке, сыну, скопить на первый ипотечный взнос. Вика меч-
тает, чтобы он наконец-то официально женился, хочет, 
чтобы появились внуки. Что ж, социологи говорят еще об 
одном термине, поколении «клаб сэндвича». Это те жен-
щины, которые заботятся о детях, родителях и внуках. 
Таких женщин-терминаторов, выложившихся всецело 
и полностью на благо своих близких, у нас много. Перфек-
ционистки, гуманистки, просто хорошие и добрые тетки, 
на них, пожалуй, и держится наш хрупкий мир.

В Аргентине началась всеобщая забастовка в ответ на пред-
ложенные президентом Хавьером Милеем «шоковые» эко-
номические реформы. Какие шансы на проведение реформ? 
Хавьеру Милею, убежденному либертарианцу, досталось 
скверное наследство, созданное годами «дурного» популист-
ского правления «перонистов» (по имени Хуана Перона, пра-
вившего страной с 1946 по 1955 г. и с 1973 по 1974 г.). Годо-
вая инфляция достигла 211процентов, 40 процентов населе-
ния живут ниже черты бедности. Милей, придя к власти 
в конце прошлого года (рейтинг одобрения по-прежнему до 
55%), объявил о радикальных реформах, которые в том чис-
ле ослабляют некоторые социальные меры защиты трудя-
щихся, отменяют потолок цен на арендную плату, ликвиди-
руют контроль над ценами на ряд потребительских товаров. 
Эти реформы уже оспорены в суде, в том числе профсоюза-
ми, которые очень влиятельны и хорошо организованы. 
Чрезвычайным указом Милей отменил более 300 законов, 
еще десятки подвергнуты корректировке. Обещал перейти 
в расчетах на доллары (пока не перешел) и закрыть Центро-
банк (пока тоже не закрыл). 
Милей выступает за минимальное вмешательство государ-
ства в экономику и за приватизацию госкомпаний, включая 
национальный авиаперевозчик (этот вопрос под давлением 
общества тоже отложен), железные дороги и нефтяные ком-
пании. Президент-либертарианец собирается сократить гос-
расходы. Он упраздняет 10 из 18 министерств и более полу-
сотни госагентств из 106. Сокращены уже тысячи госслужа-
щих. Самая болезненная часть — сокращение всевозмож-
ных субсидий. Сегодня средняя государственная пенсия 
покрывает до трети расходов на еду, лекарства и коммуналь-
ные траты (все — субсидируется). Милей также хочет уре-
зать субсидии на энерготарифы и на общественный транс-
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24 января. Бразилия. Сан-Паулу. Акция против экономической политики президента Аргентины. Один 
из участников, надев маску Хавьера Милея, демонстрирует свое возмущение предложенными президентом 
радикальными реформами, которые отразятся в том числе и на жизни ближайших соседей Аргентины. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Шоковая терапия 
Милея 

порт, который в Аргентине очень дешев. «Энергетическими 
субсидиями» пользуются 2/3 потребителей. Теперь средний 
«чек» за электричество вырастет раза в три по сравнению с ны-
нешним. Стоимость проезда в общественном транспорте воз-
растет еще больше. Отменят субсидии всем СМИ. А вот детские 
пособия обещают удвоить.

Число получателей только пособия по бедности выросло 
с начала века с 172 тыс. до 5 млн, многие получают по не-
сколько видов помощи, и это уже не менее трети населения. 
Это число будет урезано. Зато Милей обещает увеличить на 
50 процентов ассигнования на программу продовольствен-
ных талонов для бедных. Однако провести ему все эти ре-
формы будет крайне трудно: у его партии лишь 40 мест из 
257 в нижней палате и 7 из 72 в сенате. 
Чтобы облегчить принятие пакета реформ, он внес их в пар-
ламент одним законопроектом из 664 статей, которые охва-
тывают самые разные сферы — от разрешения приватиза-
ции 41 госкомпании до отмены президентских первичных 
выборов и введения 15-процентного налога на большую 
часть экспорта. Также предусмотрена налоговая амнистия 
для аргентинцев, что позволит задекларировать «теневые» 
активы, включая криптовалюту. Среди наиболее спорных 
реформ — предложение передать часть законодательных 
полномочий президенту до конца 2025 года с возможностью 
продления их еще на два года. Милей снял первоначальное 
предложение, предусматривавшее тюремное заключение за 
так называемые незаконные демонстрации в общественных 
местах в знак протеста против правительственных инициа-
тив. Однако ужесточается запрет на «политическую деятель-
ность» всех госчиновников. В России больше всего обратили 
внимание на то, что новая администрация Аргентины отка-
залась от вступления в БРИКС. В Конгрессе страны некото-
рые выступают с критикой этого решения. Однако объек-
тивности ради стоит заметить, что более насущным вопро-
сом для новых властей Аргентины является наведение по-
рядка в собственной экономике. Если это произойдет, то 
через какое-то время Аргентина сможет снова вернуться 
к вопросу о членстве в этой организации.
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Запад ждет нападения России. Они там извизжались уже 
в этом году, что Путин обязательно на них нападет, только 
в сроках путаются. Глава Военного комитета НАТО Роб Бау-
эр — оптимист, он уверен, что «агрессия с Востока» произой-
дет «в ближайшие 20 лет». В то же время германский Bild 
опубликовал выдержки из документа военного ведомства 
ФРГ со сценарием возможной войны между НАТО и Россией: 
она якобы может начаться в 2025 году. Министр обороны 
Германии Борис Писториус отметился по теме, заявив, что 
Россия будет в состоянии напасть на одну из стран Североат-
лантического альянса через несколько лет. «Сдерживание — 
единственное эффективное средство, позволяющее с самого 
начала позиционировать себя против агрессора», — сказал 
Писториус. Это для «сдерживания», видимо, Североатланти-
ческий альянс проводит крупнейшие со времен «холодной 
войны» (с 1988 года!) военные учения у наших границ. На 
маневрах Steadfast Defender — 2024 («Стойкий защитник — 
2024») репетируют наступление на Россию на фронте от 
Крайнего Севера до Восточной Европы 90 000 военнослужа-
щих из 31 одной страны НАТО и примкнувшей к ним Шве-
ции. Задействовано и много техники: более 50 кораблей, 
около 80 самолетов и вертолетов, порядка 1100 танков, БМП 
и БТР. Но даже собрав такую мощную ударную группировку, 
коллективный Запад не перестает опасаться, что Российская 
армия опрокинет войска НАТО и погонит их вспять. 13 октя-
бря 2023 года на границе с нашей Калининградской обла-
стью Польша ввела в эксплуатацию 200-километровый ба-
рьер с заграждениями из колючей проволоки, а 19 января 
этого года стало известно, что создать линию обороны у гра-
ницы с Россией договорились Эстония, Латвия и Литва. 
«Балтийская оборонительная зона — это тщательно проду-
манный проект, необходимый для безопасности, — заявил 

Репетиция защиты 
и нападения

эстонский министр обороны Ханно Певкур. — Война России 
на Украине показала, что помимо техники, боеприпасов и жи-
вой силы нам нужны объекты физической обороны на грани-
це». Прибалты в складчину (за 60 млн евро) построят у преде-
лов России 600 бетонных сооружений. Сообщается, что бунке-

ры защитят от пуль и осколков. Они должны выдерживать 
прямое попадание снарядов основного калибра русской ар-
тиллерии — 152 мм. Боже мой, и эти люди… Недавно весь 
мир увидел, что на Ближнем Востоке с куда более совершен-
ной защитной системой сделали террористы в тапках. Исто-
рия учит, что не удержали противника ни Великая Китай-
ская стена, ни «линия Мажино», ни «линия Маннергейма», 
а наша «линия Суровикина» в херсонских степях выстояла 
благодаря гибкой тактике маневренной обороны наших ге-
роев и недостатку тяжелых вооружений у войск Зеленского. 
На «незнаменитой» советско-финской войне Красная Армия 
топталась у финских ДОТов два месяца. Пока не подвезли на 
фронт «карельских скульпторов», они же «кувалды Стали-
на», они же 203-мм гаубицы Б-4. Удар их 100-кг снарядов 
превращал укрепления врага в бесформенную мешанину 
бетона и арматуры. 142 гаубицы Б-4 за два дня пробили «ли-
нию Маннергейма» в нескольких местах, и 22 ее узла сопро-
тивления, 136 км противотанковых препятствий, 330 км 
колючей проволоки, мины, надолбы, рвы, ДОТы и ДЗОТы не 
смогли удержать красноармейцев. И в 1945-м по обороняв-
шим рейхстаг в Берлине французским и эстонским фаши-
стам тоже долбила «сталинская кувалда» Б-4. Сегодня супер-
мощного оружия у нас куда больше, и не только ядерного. 
Самоходка «Малка» с орудием калибра 203 мм и 240-мм ми-
номет «Тюльпан» способны сокрушить любые укрепления, 
стреляя с земли, а с воздуха по врагу может применяться 
большая линейка высокоточных авиационных ракет и осна-
щенных новейшими модулями планирования и коррекции 
бомб массой 250, 500 и 1500 кг.… Только нападать на НАТО 
Россия не собирается. Скорее, к нам супостат полезет. Но 
пусть на Западе знают: у нас сегодня «кувалд» намного боль-
ше, чем было их у Сталина, чьи войска дошли до Берлина.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят кадеты школы № 1874 (справа налево) Софья Черкасова, Дмитрий Проскурин, Вероника Новохацкая, Ангелина Прибыткова и глава 
муниципального округа Щукино Мария Ким. В преддверии 80-летия со дня полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады они приняли участие в акции 
«Искра надежды», которую провели у стен Музея Победы. К знаменательному событию присоединились около двух тысяч человек. Почтив память погибших минутой 
молчания, участники акции одновременно зажгли бенгальские огни и свечи. Их свет призван напомнить современникам о подвиге героев-красноармейцев и вооду-
шевить воинов нашего времени. Во время акции также прозвучала Симфония № 7 «Ленинградская» композитора Дмитрия Шостаковича. В этот день бенгальские 
огни и свечи зажгли и в филиалах Музея Победы, в том числе у подножия Ржевского мемориала Советскому солдату.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 9

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
30/I Юнона и Авось. 31/I Юно-
на и Авось. 1/II Вишневый 
сад. 2/II Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/II Юно-
на и Авось. 4/II днем Юнона 
и Авось, веч. Королевские 
игры. 6/II  Последний поезд. 
7/II Доходное место. 8/II Шут 
Балакирев. 10/II в 13 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
11/II в 13 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 13/II Женитьба. 
14/II Бег. 15/II Бег. 16/II По-
минальная молитва. 17/II днем 
Поминальная молитва, в 20 ч. 
Юнона и Авось.

В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
30/I Старомодная комедия. 
12/II Под одной крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
1/II веч. «О Любви и о Войне». 
А. Казаков (художественное 
слово). 7/II веч. «Неизвестная 
классика». А. Казаков (худо-
жественное слово), Д. Бели-
кова (сопрано), М. Шкалевич 
(фортепиано).

Женатым студентам
хотят предоставлять
жилье на время 
учебы. И как вам?

ОЛЕГ ЦАПКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО СОЮЗА

Идея очень хорошая. Во мно-
гих вузах уже практикуется 
выдача жилья молодым се-
мейным союзам, и если это за-
крепят на законодательном 
уровне, то будет еще лучше. 
Однако при такой инициати-
ве студенты могут столкнуть-
ся с определенными пробле-
мами. Во-первых, не во всех 
общежитиях есть места. 
И тогда нужно выселять кого-
то другого. А это невозможно. 
Поэтому при постройке но-
вых общежитий нужно зара-
нее закладывать места для се-
мейных пар. Есть очень много 
организационных вопросов, 
которые надо будет решить. 

АЙЖАН КУЛНИЯЗОВА 
ЮРИСТ

Есть вероятность, что законо-
проект о предоставлении жи-
лья и социальной стипендии 
приведет к росту фиктивных 
браков между молодыми 
людьми. Итоги инициативы 
могут иметь более печальные 
последствия, чем браки, за-
ключенные ради выгоды. Го-
сударство может столкнуться 
с резким всплеском разводов 

после того, как студенты полу-
чат образование. И само по-
нимание института семьи из-
за этого может надломиться. 
А еще инициатива также мо-
жет привести к увеличению 
числа матерей-одиночек. 

АЛЕКСЕЙ РОДИН 
ЭКСПЕРТ НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

Такая мера, как выдача жилья, 
позволит молодым семьям не 
откладывать обучение до того 
момента, как они обзаведутся 
жилой площадью и «встанут 
на ноги». Поэтому молодые 
семьи смогут спокойно скон-
центрироваться на учебе и по-
лучении профессиональных 
навыков. Они будут учиться, 
чтобы стать хорошими специ-
алистами, а не терять возмож-
ности из-за решения вопросов 
с проживанием. И это в даль-
нейшем решит проблему де-
фицита кадров в России. Сей-
час у нас не хватает хороших, 
квалифицированных специа-
листов, профессионалов свое-
го дела. Например, в январе 
2024 года на недостаток ка-
дров пожаловались 47 про-
центов руководителей про-
мышленных предприятий. 

В Госдуме предложили предоставлять женатым сту-
дентам комнаты в общежитиях. Помимо обеспечения 
жильем законопроект предполагает выплаты социаль-
ных стипендий для студентов с детьми, в том числе 
и для тех, кто стал родителем-одиночкой или опекуном. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Объявлены призеры главной премии 
отечественной киноиндустрии
XXII Национальная кинопре-
мия «Золотой орел» назвала 
победителей в 23 номинаци-
ях. Церемония оказалась бо-
гата на символичные цифры.

Прежде всего столетие «Мос-
фильма». Зачитав приветствие 
президента РФ Владимира Пу-
тина, его помощник Владимир 
Мединский вручил почетного 
«Золотого орла» директору ки-
ноконцерна — режиссеру Ка-
рену Шахназарову. 
— Феномен советского кино 
заключается в том, что у него 
был свой стиль, хотя создава-
ли его очень разные художни-
ки. Вспоминаю середину 
1970-х, когда пришел на «Мос-
фильм». Тогда здесь работали 
Бондарчук, Шукшин, Тарков-
ский... — поделился Карен Ге-
оргиевич. — Это необыкно-
венное чувство: жить в кругу 
людей, пылающих художе-
ственными идеями.
Кстати, его фильм «Хитровка. 
Знак четырех» признали са-
мым красивым за 2023 год, 
наградив «Золотым орлом» 
художника-постановщика 
Сергея Февралева и художни-
ков по костюмам Дмитрия Ан-
дреева и Владимира Никифо-
рова. А вот лучшая музыка — 
в «Повелителе ветра», ее на-
писал Алексей Рыбников.
Также почетного «Золотого ор-
ла» за вклад в российский ки-
нематограф вручили опера-
тору Анатолию Мукасею. 
А Юлии Пересильд — спец-
приз как первой актрисе-кос-
монавту. Принимая награду, 
она благодарила близких, ко-
торых так любит, отмечая, что 
у нее «был серьезный стимул 

вернуться» из космоса. Увы, но 
фильм «Вызов», который как 
один из номинантов на «Луч-
ший игровой фильм» предста-
вила на сцене дочь Юлии Анна, 
других наград не получил.
Призы по номинациям же на-
чались с лучшего короткоме-
тражного фильма «Шоссе Эн-
тузиастов», режиссер Федор 
Кравчук (сыграли Ильдар Та-
гиров, Ольга Балацкая и дру-
гие). Лучший анимационный 
фильм — «Коты Эрмитажа», 
неигровой — «Мельников». 
Перейдем к актерским награ-
дам. Лучшая женская роль в ки-
но у Анны Михалковой за «Чув-
ства Анны», роль второго пла-
на — у Александры Ребенок за 
«1993» (кстати, эту картину 
наградили и за лучший сцена-
рий), в онлайн-сериале — 

у Марьяны Спивак за «Черное 
облако», на ТВ — у Елены Яков-
левой за «Даму с собачкой». 
Кстати, в этом году отмечается 
60-летие отечественного сери-
ала — первым был «Вызываем 
огонь на себя» (1964). Лучшей 
мужской ролью на ТВ призна-
ли работу Сергея Безрукова 
в лучшем же телесериале года 
«Бизон: Дело манекенщицы».
— Первый свой «Золотой 
орел» я получил в 2004 году за 
роль лейтенанта Кравцова 
в сериале «Участок», — вспо-
минает Сергей Витальевич. — 
Спустя 20 лет получаю за роль 
майора Бессонова, конкурен-
том был мой же полковник 
Рыбин. Есть надежда спустя 
20 лет получить за генерала.
Лучшим проектом онлайн-
платформы назвали «Фишер». 

Награду за работу в нем вру-
чили Александру Яценко 
и Ивану Янковскому. Для Ива-
на это пятый «Золотой орел». 
А для Евгения Ткачука, полу-
чившего приз за лучшую муж-
скую роль второго плана 
в «Праведнике», — первый. 
Эта картина принесла еще 
награду, за лучшую мужскую 
роль в кино, Александру 
Яценко. Лучшими признали 
и операторскую работу Ми-
хаила Милашина, и режис-
серскую Сергея Урсуляка. 
Равное количество наград 
у признанного лучшим игро-
вым фильмом «Снегиря», 
включая: за монтаж, работу 
звукорежиссера, визуальные 
эффекты.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО 
t.eremenko@vm.ru

26 января. Юлия Пересильд с «Золотым орлом» — 
спецпризом первой в мире актрисе-космонавту

ИВАН КУДРЯВЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПРЕМИИ ЗОЛОТОЙ ОРЕЛ
Это был очень непростой, по-
воротный год для всей рос-
сийской киноиндустрии. Год, 
когда она поверила в свои си-
лы, в способность без помощи 
Голливуда, который долго 
правил бал на российском 
рынке, привлекать зрителей 
в кинотеатры, дарить им неза-
бываемые эмоции, впечатле-
ния и приключения. Номини-
рованные фильмы объединя-
ет то, что они в том году спасли 
российский кинорынок и по-
дарили ему несколько мас-
штабных событий. Все они 
войдут в золотой фонд рос-
сийского кино и будут долгие 
годы работать ему во благо.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Консультация
«Соискатель глазами 
работодателя»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1
ГБУ «Моя карьера»
30 января,10:00, бесплатно
Расскажут, как повысить свою 
значимость на рынке труда.

Лекция
«Путеводитель 
по Финзож»

 ВДНХ
Пр-т Мира, стр. 15
Павильон Т. Дом мечты
31 января 17:00, бесплатно
Эксперты расскажут о финан-
совой грамотности.

деловая афиша

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
Ч
ЕС
Н
ОК
ОВ
А/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Очисти 
свою корзину

Шопоголик прочитал заголовок — 
и сразу понял, о чем это я. Дай я обни-
му тебя, хороший человек. Ты не один 
такой, подсевший на интернет-покуп-
ки. Думаете, случайно сейчас так мно-
го пунктов выдачи товаров мегамар-
кетов, торгующих в сети? Дело это 
чрезвычайно выгодное.
Потому что процесс покупки путем за-
брасывания в корзину самых разных 

товаров и оплаты их одним нажатием кнопки — дело ну 
очень увлекательное. «На игле» такой вот «легкой торгов-
ли», бессмысленной и беспощадной, сидят почти все мои 
знакомые. 
Да что там, и я тоже все время в ожидании доставки 
какого-то нового товара. Вернее, товаров. Пункт выдачи 
находится совсем рядом с домом, я знаю по именам всех 
людей, которые там работают. Строгая Лариса, веселый 
Денис, молчаливая молоденькая Кира. Они тоже меня уз-
нают. А как не запомнить постоянного клиента, который 
все время заказывает новые и новые 
книги? Денис как-то спросил: «Зачем 
вам столько книг?» Не знаешь, что 
и ответить.
Заказываю, конечно, не только книги. 
Кремы и косметику, колготки и капсу-
лы для кофемашины, обезболиваю-
щий корейский пластырь (это бом-
ба!), лакомство для кошки, чашки, 
сумки... Список можно продолжать до 
бесконечности. 
Нас таких много: моей подруге взрос-
лый сын, например, подарил сертифи-
кат, который можно отоварить на он-
лайн-платформе. Она была очень до-
вольна! Тоже каждый день что-то за-
казывает, через день бегает в пункт. Сожалела, что 
в летний сезон на даче и поэтому не может заказывать 
товары. А в новом году у Иры радость: совсем недалеко от 
ее поселка, возле железнодорожной станции, открылся 
новый пункт выдачи. Это сколько же теперь еще можно 
будет заказать…
Онлайн-маркеты: хорошо это или плохо? Ну, давайте при-
знаемся хотя бы сами себе, что большая половина из того, 
что заказываешь, — в принципе вещи лишние. Обойтись 
без них можно. Но как же упростился процесс покупки! 
Как легко теперь найти что-то такое особенное, что-то, 
ради чего прежде нужно было обойти ногами десяток тор-
говых точек. 
Бывалые шопоголики дают советы, как избежать лишних 
трат. Накидай в свою виртуальную корзину всего и по-
больше. Только не оплачивай сразу, подожди несколько 
дней. Потом зайди — и удали лишнее. Скорее всего, вы-
бросить захочется 90 процентов товара.
Но если уж вещь по-настоящему нужна, то она никуда не 
убежит. Дофаминовый восторг от покупки держит нас на 
крючке. Вот только радость эта совсем недолгая. 
Стать не просто покупателем всего, что хотят жадные гла-
за, а покупателем разумным, который берет только то, 
что действительно нужно, — задача сложная.
Я вот стараюсь работать над собой. Правда, пока не очень 
получается.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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